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12 октября на форуме «Перекре-
сток мира: единство безопасно-
сти и демократии» премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян 
в очередной раз исказил истори-
ческие и политические факты, 
что вызывает обеспокоенность 
и требует критической оценки.

Антиазербайджанская риторика 
была направлена на подрыв мирно-
го диалога и разжигание националь-
ной розни. На фоне происходящих 
в регионе событий Армения, вместо 
того чтобы стремиться к урегулиро-
ванию давних конфликтов и уста-
новлению прочного мира, продол-

жает формировать образ Азербайд-
жана как враждебного государства. 

В условиях, когда весь мир признает 
права и суверенитет Азербайджана, 
такие заявления кажутся попыткой 
уйти от ответственности справедли-
вого подхода к вопросам, касающим-
ся как мирных переговоров, так и 
безопасности в регионе. Армения си-
стематически использует междуна-
родные площадки, подобные упо-
мянутому форуму, чтобы размыть 
ответственность за свою агрессив-
ную политику, зачастую выдавая себя 
за жертву и тем самым оправдывая 
свои преступные деяния на миро-
вой арене. Последнее является еще 

одним свидетельством попыток Ар-
мении скрыть провокации против 
Азербайджана и продолжать подры-
вать международные усилия по уста-
новлению мира в регионе. В поисках 

ложных представлений о мире Ар-
мения не прекращает строить мо-
сты в никуда.
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Израильский мозговой центр 
обратился к Конгрессу США 
с призывом в связи с Азербайд-
жаном, сообщает Госкомитет 
Азербайджана по работе с ди-
аспорой.

«Мы, члены правления Центра 
дипломатии Дона Грасия, решитель-
но осуждаем инициативу Конгресса 
США по оказанию финансовой помо-
щи армянским сепаратистам», - го-
ворится в заявлении, опубликован-
ном в известном израильском изда-
нии Economic Peace Center в связи 
с законопроектом, внесенным в Кон-
гресс США конгрессменом Адамом 
Шиффом. В заявлении законопроект 
называется односторонним актом 

дискриминации, где полностью иг-
норируются тяжелое положение и ли-
шения, которым подверглись азербайд-
жанские вынужденные переселенцы, 
и выражаются симпатии армянским 
сепаратистам. 
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В условиях усиливающегося 
дефицита водных ресурсов 

и прогрессирующих изменений 
климата Азербайджан сталки-
вается с серьезными вызовами 
в обеспечении устойчивого во-
доснабжения и экологической 
безопасности. 

Вода - жизненно важный ресурс, 
от которого напрямую зависят бла-
гополучие общества, экономический 
рост и сохранение биоразнообразия. 
С каждым годом проблема управле-
ния водными ресурсами приобрета-
ет все более глобальные масштабы, 
и Азербайджан, не обладая значи-
тельными запасами воды, находит-
ся в зоне особой уязвимости.

С этой точки зрения подписан-
ное Президентом Ильхамом Алие-
вым Распоряжение об утверждении 

Национальной стратегии по раци-
ональному использованию водных 
ресурсов является одним из знако-
вых событий в истории современно-
го Азербайджана, особенно в пред-
дверии 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции Орга-
низации Объединенных Наций об 
изменении климата (COP29).

В целом, Национальная стратегия 
по эффективному использованию во-
дных ресурсов на период 2024-2040 
годов представляет собой ключевой 
стратегический документ, направ-
ленный на решение актуальных за-
дач по устойчивому водоснабжению 
и повышению экологической безо-
пасности в условиях нарастающего 
дефицита водных ресурсов и воз-
действия климатических изменений. 

Капля в будущее
Смелый шаг к водной независимости 

и экологической безопасности
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Азербайджан активно пред-
принимает шаги по восста-

новлению исторической спра-
ведливости в отношении своих 
исконных земель и права азер-
байджанцев, изгнанных из За-
падного Азербайджана, на мир-
ное, безопасное и достойное воз-
вращение на родные земли своих 
предков.

Этот вопрос актуализировался 
во многом благодаря деятельности 
Общины Западного Азербайджана 
(ОЗА), которая разработала Концеп-
цию мирного возвращения наших 
соплеменников на свои исконные 
земли, активно привлекая к этому 
процессу внимание мировой обще-
ственности.

Западный Азербайджан: 
путь к справедливости

Армения несет политическую и юридическую 
ответственность за преступления, 

совершенные против западных азербайджанцев
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Страны - сопредседатели Мин-
ской группы ОБСЕ в середи-

не октября 2020 года были оза-
бочены продвижением Армии 
Азербайджана, под разными 
предлогами открыто поддержи-
вая оккупантов, однако Прези-
дент Ильхам Алиев четко дал по-
нять, что вандалы должны по-
нести заслуженное наказание. 

Особенно предвзятой была кор-
респондент популярного в Европе 
телеканала France 24, которая пер-
вый же вопрос главе государства 
задала с четкой недопустимой фор-
мулировкой - могут ли обстрелы 
в Гяндже в ночь на 11 октября стать 
официальным основанием для окон-
чательного аннулирования москов-
ских договоренностей о режиме пре-

кращения огня? На что Президент 
Ильхам Алиев заявил: «Мы, будучи 
верны данным обязательствам, со-
блюдали режим прекращения огня, 
однако, как всем известно, Арме-
ния грубо нарушила прекращение 
огня, и это произошло не только 
в Гяндже - регулярные нападения 
на гражданских лиц отражают ее 
агрессорскую политику. И это про-

исходит ежедневно - сегодня мне со-
общили, что в течение двух часов 
утром они более 150 раз подвергли 
артиллерийскому обстрелу населен-
ные пункты Тертерского  и Агдам-
ского районов. А в самом Тертере, 
к сожалению, погиб еще один мир-
ный житель». 

Эпоха осмысленных подвигов      

Отечественная война на поле боя расставила все по местам 
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Отказ официального Осло 
участвовать в ноябрьской 

климатической конференции 
COP29 в Баку непонятен даже 
правительству этой страны, за-
работавшему в прошлом году на 
экспорте нефти и газа рекорд-
ные $140 млрд. 

Чтобы было понятнее, озвучим 
совокупный объем традиционной 
добычи углеводородов. 

Согласно годовому обзору ста-
тистики королевства, по итогам 
отчетного цикла он составил око-
ло 234,3 млн кубометров, или при-
мерно 4 млн баррелей нефтяно-
го эквивалента в сутки. В перево-
де на язык обывателей это значит, 
что по выбросам в атмосферу угле-
кислого газа Норвегия идет на вось-
мом месте в мире, на порядок опе-
режая некоторые страны Персид-
ского залива и даже Иран. Потому 
никак не укладывается в голове ре-
альная суть отказа правительства 
этой страны от участия в СОР29 - 
разве что нежелание разделить бремя 

финансовой ответственности. 
Никто не спорит, пару миллиар-

дов евро в год королевство тратит 
на… великолепное умение красиво 
говорить об экологической и кли-
матической ответственности, одна-
ко реальная политика Осло в этой 
сфере крайне далека от декларируе-
мой. Начиная с 1990 года общие вы-
бросы (пластик, отходы горноруд-
ной промышленности, электроники 
и пр.) этой страны выросли почти 
на четверть, в то время как другие 
государства Северной Европы ста-
раются их сокращать. 

Каждый, наверное, видел рекла-
му в столичном метрополитене, при-
зывающую к отказу от пластика во 
имя жизни морских млекопитаю-
щих, - это как раз не про Азербайд-
жан, а про Норвегию. Все мы знаем, 
что арктическая страна пока бога-
та рыбой, а следовательно, экологов 
волнует стремительное увеличение 
количества упаковочного материа-
ла в местных морях. 

Скупой платит дважды
Норвегия не знает, откуда дует ветер конъюнктуры 
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На перекрестке заблуждений
Армения строит мосты в никуда

Воззвание к справедливости
Израильский мозговой центр обратился к Конгрессу 
США с призывом в связи с Азербайджаном
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14 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Королевства Бельгия в нашей 
стране Жюльена де Фрайпона.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Выразив надежду, что двусто-
ронние отношения будут развивать-
ся, глава государства пожелал послу 
успехов в деятельности.

Отметив, что для него честь осу-
ществлять деятельность в Азербайд-
жане в качестве посла, Жюльен де 
Фрайпон сказал, что в период рабо-
ты приложит усилия для развития 
двусторонних отношений в различ-
ных сферах, в том числе экономи-
ческой и политической.

Поздравив с проведением COP29 
в Азербайджане, посол расценил это 
мероприятие как глобальный призыв, 
связанный с изменением климата.

Он также сообщил, что Бельгия 
будет представлена на этом меро-
приятии на высоком уровне. Посол 
подчеркнул, что COP29 станет воз-
можностью для бельгийских компа-
ний, действующих в сферах энер-
гетического перехода и изменения 
климата, продемонстрировать свой 
потенциал и достижения в области 
«зеленой» энергии.

Региональная стабильность име-
ет большое значение и для Бельгии, 
сказал дипломат, подчеркнув, что 
в его стране высоко оценивают гу-
манитарную помощь Азербайджа-
на Украине. Он заявил, что Бельгия 
заинтересована в региональной ста-
бильности и в связи с армяно-азер-
байджанскими отношениями. Отме-
тив достигнутые в последнее время 
подвижки в нормализации отноше-
ний между Арменией и Азербайд-
жаном, посол сказал, что Бельгия 
поощряет шаги, предпринимае-
мые в этом направлении. В то же 
время он подчеркнул, что Бельгия 
и впредь продолжит оказывать под-
держку нашей стране, а также дея-
тельности ANAMA в решении мин-
ной проблемы, с которой столкнул-
ся Азербайджан.

Отметив, что Бельгия являет-
ся одним из государств - основате-
лей Европейского Союза, Жюльен 
де Фрайпон сказал, что его страна 
заинтересована в сотрудничестве 
между Азербайджаном и Европей-
ским Союзом в сферах энергетиче-
ского перехода, климатических из-
менений, экономики и торговли.

Подчеркнув наличие хорошего 
потенциала для развития двусторон-
них отношений, глава государства 
заявил, что встречи, проводимые 
между министрами иностранных 
дел двух стран, полезны для обсуж-
дения повестки дня сотрудничества.

Президент Ильхам Алиев сооб-
щил, что подготовка к COP29 нахо-
дится на завершающей стадии. «На 
подготовку было отведено меньше 
года, и мероприятие Pre-СОР про-
демонстрировало успешное прове-
дение этих работ. Азербайджан по-
лон решимости сыграть роль моста 
между различными регионами мира 

и в период председательства в СОР 
в следующем году. Переход на «зеле-
ную» энергию является важным во-
просом, стоящим в нашей широкой 
повестке дня. Учитывая, что часть 
запланированных проектов уже ре-
ализована, в предстоящие годы доля 
возобновляемой энергии в нашем 
энергетическом секторе значитель-
но увеличится, и мы готовы сотруд-
ничать с бельгийскими компания-
ми в этой области», - сказал глава 
государства.

Касаясь отношений между Азер-
байджаном и Европейским Союзом, 
Президент Ильхам Алиев заявил, 
что Брюссель был местом, где при 
поддержке президента Совета Ев-
ропейского Союза Шарля Мишеля 
успешно проводились переговоры 
между Арменией и Азербайджа-
ном, и там действительно был до-
стигнут важный прогресс. Но, к со-
жалению, армянская сторона решила 
не продолжать этот процесс, кото-
рый называется Брюссельским. Од-
нако, в любом случае, это был поло-
жительный процесс, давший очень 
хороший результат и опыт.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что в нынешних условиях вни-
мание больше сосредоточено на дву-
сторонней плоскости. Глава госу-
дарства подчеркнул, что все пункты 
мирного договора равноценны, их 
нельзя отделить друг от друга. Прези-
дент Ильхам Алиев заявил, что счи-
тает в связи с этим странное пред-
ложение правительства Армении 
«подписать все, что было согласо-
вано до сих пор, а несогласованные 
положения оставить на последую-
щие этапы» как совершенно дале-
кое от реальности, и подчеркнул, 
что ему не известен прецедент по-
добного подхода. 

Глава государства отметил, что 
в период оккупации наших земель 
существовали так называемые «Ма-
дридский процесс, принципы», и од-
ним из главных обговоренных обе-
ими сторонами положений было то, 
что ничто не может считаться согла-
сованным, пока не согласованы все 
вопросы. «Такова была позиция тог-
дашних сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ, Армении и Азербайд-
жана, и мы остаемся на этой пози-
ции. К сожалению, некоторые члены 
бывшей Минской группы измени-
ли свою позицию по этому вопро-
су и поддерживают нынешнее не-
реальное предложение Армении», 
- добавил глава государства. 

Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что во многих случаях армян-
ская сторона, выдвигая эти пред-
ложения, демонстрирует, что она 
якобы хочет мира. Но они заве-
домо знают, что эти предложения 
не могут быть приняты. Несмотря 
на все это, процесс продолжается. 
Президент Азербайджана подчер-
кнул, что когда наши земли нахо-
дились под оккупацией - с 1992 по 
2020 год, мы потратили 28 лет и ре-
зультат был нулевым. А сейчас пе-
реговоры ведутся уже два года. По-
этому надо быть терпеливыми, ре-
алистичными и верить, что мир на 
Южном Кавказе в конечном итоге 
будет достигнут.  

Глава нашего государства также 
отметил, что Европейский Союз, как 

и прежде, должен сохранять ней-
тралитет в армяно-азербайджан-
ском мирном вопросе. Так, Евро-
пейский Союз никогда не проявлял 
активности в этом вопросе во вре-
мя оккупации наших земель. В тот 
период на многие наши обращения 
в связи с этим в Европейский Союз 
и европейские институты там отве-
чали, что этим вопросом занимает-
ся Минская группа, а Евросоюз не 
имеет к этому никакого отношения. 
А в настоящее время видна активная 
вовлеченность Евросоюза в этот во-
прос. Однако, к сожалению, некото-
рые в Брюсселе, в штаб-квартире Ев-
ропейского Союза, демонстрируют 
пристрастность. Это непродуктив-
ная позиция, она только порождает 
недоверие и изолирует Евросоюз от 
процесса нормализации. «Если это 
возможно, я бы рекомендовал ради 
продолжения сотрудничества Ев-
ропейского Союза и Азербайджа-
на не следовать по пути Франции 
и не попадать под ее влияние. По-
тому что политика Франции в во-
просе нормализации армяно-азер-
байджанских отношений была де-
структивной и остается таковой», 
- отметил глава государства.

Президент Ильхам Алиев также 
подчеркнул, что одним из вопросов, 
создающих недоверие в отношениях 
между Азербайджаном и Евросою-
зом, является продление срока так 
называемой «миссии европейских 
наблюдателей» на границе без наше-
го согласия или даже без консульта-
ции с нами. Какая в этом была не-
обходимость?! В октябре 2022 года 
в Праге Азербайджан дал согласие 
на то, что эта миссия пробудет там 
2 месяца и будет состоять из огра-
ниченного числа отставных офице-
ров. Однако, когда срок этой миссии 
был продлен, с нами никто не посо-
ветовался. А сейчас ведутся перего-
воры о продлении его на дополни-
тельный период. Поведение членов 
миссии, как говорится, «бинокльная 
дипломатия», было совершенно не-
приемлемым и выходило за рамки 
нормальных стандартов политиче-
ской культуры, и азербайджанская 
сторона поднимет этот вопрос в кон-
тактах с Евросоюзом. 

Выразив благодарность за эту ин-
формацию, посол Бельгии отметил, 
что приложит все усилия для разви-
тия двусторонних отношений. Он 
подчеркнул наличие больших воз-
можностей для расширения сотруд-
ничества между нашими странами 
в различных областях.

Президент Ильхам Алиев отметил, 
что сотрудничество между Азербайд-
жаном и Европейским Союзом имеет 
широкую повестку дня и охватыва-
ет области энергетики, транспорта, 
«зеленой» энергии и торговли. Евро-
пейский Союз является основным 
торговым партнером Азербайджа-
на. Таким образом, будет жаль, если 
в сотрудничестве между Азербайд-
жаном и ЕС произойдет регресс из-
за армяно-азербайджанских отно-
шений. Глава государства выразил 
надежду, что двусторонние отно-
шения между нашими странами бу-
дут развиваться, независимо от ар-
мяно-азербайджанской повестки.

АЗЕРТАДЖ

Большие возможности для расширения сотрудничества
Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты новоназначенных Чрезвычайных и Полномочных Послов 
Королевства Бельгия, Государства Катар, Республики Бенин в Азербайджане

14 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял верительные гра-
моты новоназначенного Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла Государства Катар в нашей 
стране Мохаммеда Хамада Са-
ада аль-Фухаида аль-Хаджри.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Выразив удовлетворение успеш-
ным развитием двусторонних отно-
шений, глава государства подчер-
кнул, что наши страны плодотворно 
сотрудничают в рамках междуна-
родных организаций, Азербайджан 
и Катар постоянно поддерживают 
друг друга в ООН, Организации ис-
ламского сотрудничества и других 
международных организациях, от-
метил, что взаимная поддержка от-
четливо проявляется и в двусторон-
ней повестке дня.

Подчеркнув необходимость по-
вышения в предстоящие годы вни-
мания уже к вопросам развития тор-
гово-экономических отношений, 
Президент Ильхам Алиев сказал, 
что имеются хорошие возможно-
сти для сотрудничества в области 
инвестирования.

С удовлетворением отметив, что 
наши страны ведут активную рабо-
ту и в сфере создания международ-
ных транспортных путей, Президент 
сказал, что Азербайджан и Катар 
также осуществляют плодотворное 
сотрудничество в деле обеспечения 
мира и безопасности на междуна-
родном уровне.

Коснувшись взаимных визитов 
граждан в наши страны, глава госу-
дарства отметил, что азербайджан-
цы чувствуют себя в Катаре, а ка-
тарцы - в Азербайджане как дома.

Президент Азербайджана поже-

лал послу успехов в деятельности 
и выразил уверенность в дальней-
шем развитии двусторонних связей.

Поблагодарив за теплые слова 
и оказанный прием, посол передал 
главе государства приветствия Эми-
ра Государства Катар Шейха Тами-
ма бен Хамада Аль Тани. Президент  
Ильхам Алиев выразил признатель-
ность за приветствия, попросил пере-
дать и его приветствия Эмиру Катара.

Посол заверил, что приложит все 
усилия для дальнейшего развития 
связей между нашими странами, ис-
ходя из высказанных Президентом 
Азербайджана ценных мыслей, свя-
занных с повесткой двусторонних 
отношений. Коснувшись значения 
торгово-экономических связей, он 

подчеркнул важность развития со-
трудничества в области инвестиций.

Поздравив с проведением СОР29, 
Мохаммед Хамад Саад аль-Фухаид 
аль-Хаджри сообщил, что Катар бу-
дет представлен на этом мероприя-
тии на высоком уровне.

Глава государства отметил, что 
подготовка к СОР29 вступила в за-
вершающую стадию.

На встрече были затрону-
ты вопросы сотрудничества в  
областях взаимных инвестиций, 
туризма, транспорта и в других 
сферах, выражено удовлетворе-
ние тем, что между двумя страна-
ми налажено воздушное сообще-
ние и наблюдается постоянный рост  
пассажиропотока.

14 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял верительные гра-
моты новоназначенного Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла Республики Бенин в нашей 
стране Андре Акамби Окунло-
лы-Биау.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Отметив необходимость рас-
ширения двусторонней повестки 
дня, глава государства сказал, что 
Азербайджан ведет активную ра-
боту на Африканском континенте, 
в Африканском союзе функциони-
рует наше посольство, выразил за-
интересованность во всестороннем 
расширении связей с этой организа-
цией. Президент Ильхам Алиев так-
же с удовлетворением вспомнил со-
трудничество с Бенином и в период 
четырехлетнего председательства 
Азербайджана в Движении непри-
соединения (ДН), подчеркнул роль 
Бенина как государства-члена в под-
держке председательства Азербайд-
жана в ДН. Отметив, что председа-
тельство Азербайджана в Движении 
создало хорошую возможность для 
тесных контактов и с африкански-
ми странами, глава государства кос-
нулся значения СОР29 также с точ-
ки зрения сотрудничества с этими 
странами. Президент Ильхам Алиев 
довел до внимания, что Азербайд-
жан придает значение интересам аф-
риканских стран, связанным с кли-
матическими вопросами.

Глава государства коснулся пер-
спектив сотрудничества между дву-
мя странами в областях сельского 
хозяйства, образования, в торго-
во-экономической и других сферах.

Выразив признательность за до-
брые слова, посол передал Прези-
денту Азербайджана приветствия 
Президента Республики Бенин Па-
триса Талона и отметил, что Прези-
дент Бенина питает дружеское отно-
шение к главе нашего государства.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, просил пе-
редать его приветствия Президенту 

Бенина и сказал, что с радостью ждет 
главу государства Бенина на СОР29.

Посол поздравил с проведени-
ем СОР29 в Азербайджане и успеш-
ной подготовкой к этому мероприя-
тию, подчеркнул, что в ноябре Азер-
байджан превратится в центр всего 
мира. Он сообщил, что Бенин бу-
дет представлен на СОР29 на вы-
соком уровне.

Поздравив с успешным председа-
тельством Азербайджана в Движе-
нии неприсоединения, Андре Акамби 
Окунлола-Биау с удовлетворением 
отметил, что в период председатель-
ства в ДН наша страна проявляла 
особое внимание к Африканскому 
континенту.

В ходе беседы было отмечено, 
что Азербайджан и Бенин тесно со-
трудничают в рамках международ-
ных организаций, в частности ООН, 

Движения неприсоединения и дру-
гих институтов, подчеркивалось, что 
наши страны постоянно поддержи-
вают кандидатуры друг друга в ООН 
и ее структурах.

Посол с удовлетворением кон-
статировал, что в рамках образова-
тельной стипендиальной програм-
мы, выделенной Азербайджаном для 
африканских стран, в прошлом году 
в нашей республике обучались пять 
студентов из Бенина, выразил при-
знательность за это.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
в области подготовки в Азербайд-
жане кадров для Бенина по раз-
личным направлениям, расшире-
ния торгово-экономических связей 
и взаимодействия в сельскохозяй-
ственной сфере.

АЗЕРТАДЖ
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Так, выступление армянского пре-
мьера на форуме «Перекресток мира: 
единство безопасности и демократии» 
отражает его манипулятивный под-
ход к фактам и стремление предста-
вить Армению как жертву региональ-
ной изоляции. Пашинян утвержда-
ет, что проект «Перекресток мира» 
принесет десятки миллиардов дол-
ларов в армянскую экономику, что 
станет существенным вызовом для 
Азербайджана. Однако это заявле-
ние скорее демонстрирует несоответ-
ствие между предполагаемыми выго-
дами Армении и ее реальной позици-
ей в регионе.

Армения, находясь в экономиче-
ской блокаде из-за своей изоляцион-
ной политики и отсутствия мирных 
договоренностей с соседними страна-
ми, стремится использовать транзит-
ные проекты для собственной эконо-
мической выгоды, представляя себя 
центром мировых торговых потоков. 
Однако в этом видении Пашинян иг-
норирует реальность: ключевые ин-
фраструктурные маршруты обходят 
Армению, опираясь на более стабиль-

ные и прагматичные экономические 
маршруты, проходящие через Азер-
байджан и Турцию. 

Основной посыл Пашиняна, что 
проект принесет миллиарды в армян-
скую казну, является безоснователь-
ным, так как он предполагает нере-
алистичную картину возможностей 
Армении в современных междуна-
родных транспортных сетях. Арме-
ния исторически не была ключевым 
транспортным узлом, и отсутствие 
развитой инфраструктуры лишь под-
тверждает это.

Пашинян, говоря о безопасности, 
утверждает, что Армения не имеет 
агрессивных планов в отношении Азер-
байджана и что она-де готова при-
знать территориальную целостность 
соседей. Однако такие заявления идут 
вразрез с многолетней практикой про-
вокационных действий Армении, на-
правленных на дестабилизацию ситу-
ации в регионе. Многократные слу-
чаи нарушения границы, поддержка 
сепаратистских настроений, исполь-
зование риторики, основанной на тер-

риториальных претензиях, - все это 
демонстрирует несоответствие меж-
ду словами Пашиняна и реальными 
действиями.

Армения, по сути, остается стра-
ной, которая продолжает использовать 
«проблему Карабаха» для внутренних 
политических игр, пытаясь таким об-
разом обеспечить себе поддержку ра-
дикально настроенных группировок 
внутри страны. При этом заявления 
о якобы признании территориальной 
целостности Азербайджана выглядят 
нелепо и противоречиво, учитывая, 
что Армения десятилетиями придер-
живалась противоположного курса.

Пашинян утверждает, что Арме-
ния заинтересована в проекте «Пере-
кресток мира» с точки зрения обеспе-
чения стабильности и безопасности 
в регионе. Однако на практике его пра-
вительство продолжает отказывать-
ся от конструктивного диалога с со-
седними государствами. Предлагая 
«всесторонние экономические пото-
ки», Пашинян игнорирует ключевой 
фактор - Армения не является цен-

тральным игроком в логистических 
схемах, которые уже развиты между 
Азербайджаном, Турцией и другими 
участниками региональных инициатив.

Более того, риторика о «блокаде» 
Армении представляется не чем иным, 

как попыткой избежать ответствен-
ности за долгосрочную изоляцион-
ную политику. Если Армения действи-
тельно заинтересована в стабильности 
и безопасности в регионе, Пашиня-
ну следовало бы приложить усилия 
для полного документального при-

знания суверенитета Азербайджана 
и налаживания конструктивных от-
ношений с соседями, а не манипули-
ровать понятием безопасности ради 
внешнеполитических целей.

Последнее публичное выступле-
ние Никола Пашиняна, впрочем, как 
и все предыдущие, - всего лишь по-
пытка использовать международную 
платформу для искажения реальной 
ситуации в регионе. Его слова отража-
ют нежелание Армении принять объ-
ективные реалии, включающие при-

знание территориальной целостности 
соседей и отказ от реваншистских на-
строений. Пашинян должен понять 
раз и навсегда, что проект «Перекре-
сток мира» может принести выгоды 
только тем странам, которые готовы 
к сотрудничеству и соблюдению меж-
дународных обязательств, что для Ар-
мении до сих пор остается недости-
жимой целью.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На перекрестке заблуждений
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Большие возможности  
для расширения сотрудничества
Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты новоназначенных 
Чрезвычайных и Полномочных Послов Эстонии и Дании в Азербайджане

14 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Эстонской Республики в нашей 
стране Вайно Рейнарта.

Посол вручил главе нашего госу-
дарства свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Отметив важность определения 
новых возможностей для расшире-
ния повестки дня двусторонних от-
ношений, развития сотрудничества 
в торговой, экономической, инвести-
ционной и других сферах, глава госу-
дарства добавил, что для этого име-
ется хороший потенциал.

Вайно Рейнарт сказал, что для 
него честь быть назначенным послом 
в Азербайджане. Он подчеркнул, что 
процессы развития в столице, сви-
детелем которых он стал в свой ны-
нешний приезд в Баку, произвели на 
него глубокое впечатление. Дипломат 

отметил, что Эстония придает зна-
чение связям с нашей страной как 
в двустороннем формате, так и в рам-
ках международных организаций.

Посол подчеркнул, что Эстония 
с удовлетворением следит за усили-
ями Азербайджана по достижению 
мирного договора с Арменией, а так-
же поддерживает усилия, предприни-
маемые в этом направлении на меж-
дународном уровне.

Коснувшись двусторонних отно-
шений, Вайно Рейнарт отметил на-
личие больших возможностей для 
углубления сотрудничества. Он вы-
разил надежду, что отношения бу-
дут развиваться, особенно в эконо-
мической сфере.

Говоря о значении взаимных 
визитов, глава государства отме-
тил роль своего визита в Эстонию, 
визита Президента Эстонии в Азер-

байджан в развитии двусторонних 
отношений.

В плане отношений в политиче-
ской сфере глава государства отме-
тил важность обсуждения вопросов, 
связанных с развитием связей как на 
двусторонней основе, так и в рамках 
Европейского Союза и других между-
народных институтов. Коснувшись 
мирного договора между Азербайд-
жаном и Арменией, глава государства 
сказал, что наша страна была иници-
атором этого процесса и выдвинула 
базовые принципы мирного догово-
ра. Сообщив, что в этом направле-
нии ведется активная работа, Пре-
зидент Азербайджана подчеркнул 
важность достижения договоренно-
стей по всем положениям мирного 
договора, затронул значение каждо-
го положения этого договора с точ-
ки зрения служения региональной 
стабильности.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам, связанным 
с сотрудничеством между Азербайджа-
ном и Европейским Союзом, и COP29.

14 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамоты 
новоназначенного Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Ко-
ролевства Дания в нашей стра-
не Оле Тофта.

Посол вручил главе нашего госу-
дарства свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Отметив, что до сих пор не так уж 
много сделано в плане сотрудниче-
ства между двумя странами, глава го-
сударства подчеркнул наличие хоро-
ших возможностей для развития свя-
зей в потенциальных областях, в том 
числе в сфере торговли.

Коснувшись отношений в поли-
тической сфере, Президент Ильхам 
Алиев сказал, что партнерство Азер-
байджана с рядом государств Евро-
пейского Союза находится в актив-
ной фазе. Глава государства затронул 
важность обсуждения региональной 
политики в этот важный для нашего 
региона исторический момент.

Посол заверил, что не пожалеет 
усилий для развития сотрудничества 
между нашими странами в различных 
сферах, в том числе в области торгов-
ли. Он подчеркнул, что среди датских 
политиков растет понимание того, что 
Азербайджан является важной стра-
ной, соединяющей Европу и Централь-
ную Азию. Отметив, что наша страна 
развивается в направлении того, что-
бы стать торговым, энергетическим, 
инфраструктурным хабом, дипломат 
сказал, что датские компании могут 
сыграть роль в этом деле.

Сообщив, что в Азербайджане осу-
ществляется масштабная работа по 
привлечению инвестиций в нефте-

газовый сектор и в сферу «зеленой» 
энергии, глава государства сказал, что 
в активной фазе находится также ра-
бота по превращению нашей страны 
в международный хаб в областях «зе-
леной» энергии и транспорта.

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что, несмотря на отсутствие вы-
хода к открытым морям, Азербайджан 
расположен на пересечении коридоров 
Север-Юг, Восток-Запад, и нам удалось 
создать современнейшую транспорт-
ную инфраструктуру, включая один из 
крупнейших международных грузо-
вых флотов, железнодорожные и ав-
томобильные дороги, морские порты 
и авиакомпании. Президент Азербайд-
жана подчеркнул, что все это созда-
ет прочную платформу для между-
народного сотрудничества, и кори-
дор Восток-Запад является лучшим 
маршрутом для перевозок в указан-

ном направлении через территорию 
Азербайджана.

Отметив, что объемы грузопере-
возок в Азербайджане постоянно ра-
стут, глава государства сообщил, что 
в настоящее время активно проводится 
цифровизация транспортной инфра-
структуры, в том числе в таможенной 
сфере. Он подчеркнул, что это послу-
жит наращиванию объемов и комфорт-
ной реализации перевозок.

Посол Дании отметил, что у Азер-
байджана успешная стратегия разви-
тия и они приветствуют намерение на-
шей страны стать транспортно-логи-
стическим центром региона.

Во время беседы отмечалось, что Да-
ния обладает большим опытом в транс-
портной сфере в своем регионе, была 
затронута деятельность датских ком-
паний в этой области. Были обсуж-
дены вопросы сотрудничества между 

нашими странами в транспортно-ло-
гистической сфере, подчеркнуто на-
личие больших перспектив в этом на-
правлении.

Посол поздравил с проведением 
COP29 и подчеркнул, что это меро-
приятие имеет глобальный масштаб. 
Было сообщено, что в рамках COP29 
между делегациями Дании и Азербайд-
жана по климату налажены хорошие 
связи и они конструктивно сотруд-
ничают, состоялся обмен мнениями 
о совместных инициативах двух стран 
в этой области.

В ходе беседы были обсуждены 
перспективы сотрудничества в раз-
личных сферах, вопросы налажива-
ния прямых контактов между дело-
выми кругами, взаимодействия в об-
ластях «зеленой» энергии и «зеленых» 
технологий.

Коснувшись вопроса «зеленой» 
энергии, глава государства отметил 
активность нашей страны в процес-
се создания «зеленого» энергетическо-
го коридора, соединяющего Каспий-
ское и Черное моря, и в этом контексте 
подчеркнул проект кабельной линии 
между Азербайджаном, Грузией, Румы-
нией и Венгрией, которая будет про-
ложена по дну Черного моря, а также 
проект возобновляемой энергии, сое-
диняющий центральноазиатские стра-
ны - Казахстан и Узбекистан с Азер-
байджаном через Каспийское море.

На встрече было подчеркнуто, что 
спрос Евросоюза на энергию будет воз-
растать, отмечена важность этого фор-
мирующегося коридора как альтерна-
тивного источника энергии, основан-
ного на «зеленой» энергии.

В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 
между Азербайджаном и Евросоюзом.

АЗЕРТАДЖ

Ваше величество!
От себя лично и от имени народа 

Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу са-
мые искренние поздравления и до-
брые пожелания по случаю наци-
онального праздника Королевства 
Испания.

В столь знаменательный день же-

лаю Вам крепкого здоровья, успехов 
в делах, дружественному народу Ис-
пании - постоянного благополучия 
и процветания. 

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 9 октября 2024 года  

Королю Испании 
Его величеству Филиппу VI

Турция никогда не забудет помощь, 
оказанную братьями, в особен-
ности Азербайджаном, в пери-
од разрушительных февральских 
землетрясений.

Об этом заявил Президент Реджеп 
Тайип Эрдоган на брифинге по итогам 
заседания правительства в понедель-
ник в Анкаре.

Турецкий лидер заверил, что Анка-
ра в трудную минуту также незамедли-
тельно поможет дружественным стра-
нам. «Мы протянем руку помощи на-
шим братьям, задействуем все ресурсы 
на безвозмездной основе», - сказал глава 
государства, назвав тюркский мир «кри-

тически важным регионом, с которым 
Турция будет и в горести, и в радости».

Политик подчеркнул, что Турция 
будет и далее активно развивать свя-
зи с тюркским миром, в том числе по-
средством Организации тюркских го-
сударств.

Вместе и в горести, и в радости
Эрдоган: Турция не забудет помощь  

Азербайджана в период землетрясений

С учетом предложений Судеб-
но-правового совета, руководству-
ясь пунктами 9 и 32 статьи 109 Кон-
ституции Азербайджанской Респу-
блики, постановляю:

1. В соответствии со статьей 94 
и второй частью статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях»

по судам апелляционной  
инстанции:

1.1. освободить Рафига Муса оглу 
Джафарова от должности председа-
теля Уголовной коллегии Гянджин-
ского апелляционного суда и назна-
чить его заместителем председате-
ля данного суда;

1.2. освободить Заура Икрам оглу 
Мамедова от должности председате-
ля Коммерческой коллегии Сумгай-
ытского апелляционного суда и на-
значить его заместителем председа-
теля данного суда;

1.3. назначить Ильгара Магер-
рам оглу Мирзоева председателем 
Уголовной коллегии Верховного 
суда Нахчыванской Автономной 
Республики;

1.4. назначить Гюнай Исмаил гызы 
Джавадову председателем Граждан-
ской коллегии Гянджинского апел-
ляционного суда;

1.5. назначить Самира Фирдуси 
оглу Гасанова председателем Адми-
нистративной коллегии Ширванско-
го апелляционного суда;

по районным  
(городским) судам:

1.6. освободить Бахтияра Шах-
фирудин оглу Мамедова от долж-
ности судьи Хатаинского районно-
го суда города Баку и назначить его 
судьей и председателем Астаринско-
го районного суда;

1.7. освободить Замига Акиф оглу 
Расулова от должности судьи Агста-
финского районного суда и назна-
чить его судьей и председателем Гя-
дабейского районного суда;

1.8. назначить Ильгара Ядулла 
оглу Алиева председателем Ходжа-
вендского районного суда;

1.9. освободить Миргейдара Се-
идамир оглу Зейналова от должно-
сти судьи Сабунчинского районно-
го суда города Баку и назначить его 
судьей и председателем Гахского рай-
онного суда;

1.10. назначить Самира Ильхам 
оглу Маилова судьей и председате-
лем Гобустанского районного суда;

1.11. освободить Ровшана Эль-
брус оглу Халилова от должности су-
дьи Сумгайытского городского суда 
и назначить его судьей и председа-
телем Лерикского районного суда;

1.12. назначить Азера Ибрагим 
оглу Исмаилова судьей и председате-
лем Сабирабадского районного суда.

2. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу со дня подписания.

 Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 14 октября 2024 года

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

 

О некоторых вопросах, связанных  
с назначением заместителей председателей, 

председателей судебных коллегий судов 
апелляционной инстанции, судей  

и председателей судов первой инстанции
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Не прошло и суток после того, 
как интервью пошло в эфир, как 15 
октября, примерно в 13.00 армян-
ские вооруженные силы умышлен-
но подвергли тяжелому ракетному 
и артиллерийскому обстрелу кладби-
ще в городе Тертер, на котором в тот 
момент проходила похоронная це-
ремония. В результате обстрела 4 че-
ловека погибли, 4 - получили ране-
ния. Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан ханым Алиева 
поделилась на своей официальной 
странице в Instagram публикацией 
об умышленном варварском обстре-
ле. «Насколько надо быть бесчеловеч-
ным, безжалостным и морально де-
градированным, чтобы умышленно 
обстрелять кладбище во время по-
хоронной процессии! Призываю ми-
ровое сообщество осудить военные 
преступления Армении и выражаю 
свои соболезнования семьям и близким 
погибших. Да упокоит Всевышний их 
души», - написала в те дни Мехри-
бан ханым Алиева. 

Упомянутый населенный пункт, 
расположенный неподалеку от быв-
шей линии соприкосновения, побил 
печальный рекорд варварских бом-
бардировок вооруженных сил стра-
ны-оккупанта и агрессора в отношении 
жилья, гражданской инфраструктуры 
и мирного населения нашей страны. 
Кстати, тот самый телеканал France 
24, якобы «пекущийся» о гуманитар-
ной стороне освобождения терри-
тории Азербайджана от оккупации, 
ни разу не упомянул о преступных 
действиях вандалов. Хотя если быть 
объективными, можно было хотя бы 
«беспристрастно» сообщить о траги-
ческом событии, не упоминая о том, 
что политическое руководство Арме-
нии приказало совершить военное 
преступление, грубо нарушая нор-
мы и принципы Женевской конвен-
ции от 12 августа 1949 года «О защи-
те гражданского населения во время 
войны». Можно было бы сообщить 
аудитории и о том, что город Тер-
тер и 36 окрестных деревень, начи-
ная с 28 сентября по 15 октября 2020 
года, десятки раз были подвергнуты 
интенсивным обстрелам. На терри-
торию, по официальным подсчетам 
Генеральной прокуратуры АР, упали 
13 тыс. снарядов, в результате погиб-
ли 14 мирных жителей, 53 ранены. 
Однако носители исчерпавших себя 
«ценностей европейской цивилиза-
ции» предпочли перегнуть инфор-
мационный повод для введения в за-
блуждение аудитории - если доверять 
данным телеканала, напротив, «мир 
увидел видеокадры артиллерийско-
го обстрела Армией Азербайджана 
гражданских лиц в «Нагорном Ка-
рабахе» - в Ханкенди». 

Но позвольте спросить, почему 
это население планеты должно ви-
деть события глазами французских 
ненавистников тюркского мира, при-
чем в ходе Отечественной войны, 
когда официальный Баку почти год 
успешно председательствовал в Дви-
жении неприсоединения, объявив 
бой «вакцинному национализму» 
и завоевав симпатии большинства 
человечества. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя интервью разрушил ложное пре-
дубеждение «заступников христиан», 
выпукло описав намерение Нацио-
нальной армии: «Мы никогда не под-
вергаем преднамеренному обстрелу 
гражданских лиц в городах и селах на 
оккупированных территориях. На-
шей законной и легитимной мише-
нью являются только внимательно 
отслеживаемые военные установки, 
представляющие угрозу жизни наших 
граждан и солдат, так что мы нано-

сим удары только по ним. К сожале-
нию, армяне используют тактику 
размещения военных установок в го-
родах, и мы должны себя защищать. 
Будучи привержены режиму прекра-
щения огня, мы понимаем, что до-
биться результата в одностороннем 
порядке невозможно, так как Арме-
ния уже сейчас пытается вернуть 
освобожденные территории, в том 
числе город Гадрут. Но я уже напра-
вил открытое послание правитель-
ству Армении, а также армянскому 
народу о важности признания новых 
реалий на земле и отказа от реван-
шизма, который приведет только 
к новым жертвам и кровопролитию». 

В качестве морального противо-
веса ангажированным высказыва-
ниям французского корреспонден-
та приведем в пример параллельное 
интервью главы государства турец-
кому телеканалу NTV, корреспондент 
которого назвал хорошими новостя-
ми успешное продвижение солдат 
и офицеров Азербайджанской армии 
вглубь освобождаемых от оккупации 
районов. Президент Ильхам Алиев, 
тонко чувствующий разницу между 
дружескими и враждебными наме-
рениями, подробно рассказал пред-
ставителю братской страны о ходе 
боев: «Основная цель на поле боя за-
ключается в освобождении страте-
гических высот на северном, южном 
и восточном направлениях от окку-
пантов и взятии под контроль боль-
ших территорий. Накануне от за-
хватчиков были освобождены ряд сел 
Физулинского и Ходжавендского рай-
онов. Наша успешная операция про-
должается: от оккупантов освобож-
дены десятки населенных пунктов, 
включая административные центры, 
город Джебраил, поселки Гадрут и Су-
говушан, тоже имеющий стратеги-
ческое значение, - кроме прочего, там 
находится очень важное водохрани-
лище. Долгие годы Армения органи-
зовывала против нас также водный 
террор, и более 100 тыс. га наших зе-
мель оставались без полива, теперь 
эти тяготы позади. Мы проводим 
освободительную операцию не ха-
отично, а на основе единого плана, 
с последовательным достижением 
целей. Противная сторона обязана 
считаться с этой реальностью и пре-
кратить агрессию, соблюдать пре-
кращение огня и покинуть осталь-
ные земли по доброй воле, чтобы не 
проливалась кровь, с разрешением 
проблемы мирным путем». 

На самом деле, официальный 
Иреван давно должен был прислу-
шаться к голосу разума, как мини-
мум в ноябре 2014 года, когда сдер-
жанная реакция мирового сообще-

ства на сбитый в небе над Агдамом 
военный армянский вертолет мог-
ла стать холодным душем для пра-
вительства Сержика Саргсяна. К со-
жалению, ни 4-дневная Апрельская 
война 2016-го, ни Гюннутская опе-
рация в мае 2018-го, ни даже парал-
лельно разразившаяся «шашлычная 
революция» не дали повода для раз-
мышления самодовольному сосед-
нему народу, который решил, что 
власть «соросят» будет поддержа-
на Вашингтоном и Парижем, уве-
ковечив оккупацию Карабаха и Вос-
точного Зангезура. 

На поверку оказалось, что нет 
никакого «христианского» и иного 
религиозного заступничества, а есть 
историческая справедливость и свет-
лая сторона развития общечеловече-
ских ценностей. И пока в ряде сто-

лиц пытались вдалбливать Иревану 
и армянскому народу в целом, что 
«волосатая рука» на их стороне, Пре-
зидент Ильхам Алиев и его надеж-
ная внешнеполитическая команда 
укрепляли позиции Страны огней, 
а азербайджанский народ воспиты-
вал новое поколение патриотов для 
полномасштабного восстановления 
государственного суверенитета. 

И, конечно же, однозначная мо-
ральная дипломатическая поддерж-
ка таких стран, как Саудовская Ара-
вия, Пакистан, Израиль, Узбекистан 
и Турция, придавала дополнитель-
ной уверенности официальному 
Баку в собственной неопровержи-
мой правоте. 

Кстати, высокий уровень дове-
рительных отношений к братской 
стране в целом был ранним утром 
27 сентября 2020 года заранее пре-
допределен заявлением Президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана о том, что 
«Турция всеми силами и средствами 
поддерживала и будет впредь под-
держивать Азербайджан в его спра-
ведливой борьбе за освобождение ок-
купированных земель». И несгибае-
мый моральный дух официальной 
Анкары не был ущемлен ни на миг. 
В те самые дни, когда всенародный 
Президент давал интервью фран-
цузскому телевидению, его турец-
кий коллега во время выступления 
в Малатье в очередной раз заявил 
о своей поддержке нашей стране: 

«Некоторые американцы упрежда-
юще звонят моему брату Ильхаму 
Алиеву, заявляя, чтобы он не наде-
ялся на наше стратегическое неру-
шимое единство, в противном слу-
чае грозятся применить экономиче-
ские и военно-политические санкции 
против Турции. В этой связи я обра-
щаюсь к Вашингтону - так вводи-
те же все санкции, какие есть в ва-
шем арсенале, поторапливайтесь», 
- особо подчеркнул Президент Тур-
ции, продемонстрировав тем самым, 
что не боится никаких препятствий. 

Впрочем, ход исторических со-
бытий, включая заключение Шушин-
ской декларации 15 июня 2021 года 
и создание в ноябре того же года 
Организации тюркских государств, 
показал, что ничто не сможет не то 
чтобы разорвать, но даже поколебать 

уверенность наших народов в един-
ственной верности избранного раз 
и навсегда пути. 

Есть еще один момент - нам не 
привыкать к попыткам недругов 
навязать свою тактику. С первых 
же дней боевых действий против 
официального Баку и азербайджан-
ского народа в целом велась грязная 
кампания, имевшая целью очернить 
священную миссию - освобождение 
родных земель от оккупации. Как 
в армянских СМИ, так и в издани-
ях других стран периодически пу-
бликовались фейковые вбросы, суть 
которых сводилась к якобы «уча-
стию Турецкой армии и иностран-
ных наемников в боях на стороне 
Азербайджана». Ложные неприкры-
тые обвинения врагов были подхва-
чены и высокопоставленными по-
литиками некоторых государств, 
прежде всего сидельца Елисейско-
го дворца Эмманюэля Макрона, но 
за все это время не было представле-
но ни единого факта, подтверждаю-
щего эти ложные заявления. И нао-
борот, не было озвучено ни одного 
осуждения в адрес Армении, совер-
шавшей в дни войны преступления 
против человечности, подвергая ра-
кетным бомбардировкам мирные 
города и села Азербайджана. Речь 
идет не только о населенных пунктах, 
расположенных близко к зоне бое-
вых действий, вроде Тертера и Бар-
ды, но и значительно удаленных от 

нее. По приказу Никола Пашиняна 
и ожидающего сегодня приговора 
в СИЗО СГБ АР Араика Арутюня-
на вояки с «непобедимым духом» 
целенаправленно и осознанно на-
носили удары по мирному населе-
нию и гражданской инфраструкту-
ре таких азербайджанских городов, 
как Гянджа, Нафталан, Мингячевир, 
Агджабеди и др. Это была тактика 
устрашения и террора, аналогичная 
военным преступлениям, совершен-
ным армянской стороной в период 
с 1905 по 1994 год, с различной пе-
риодичностью. Только на этот раз 
при массовом убийстве гражданских 
лиц, в том числе стариков, женщин 
и детей, применялись более изощ-
ренные современные типы вооруже-
ний и ракетных установок гораздо 
большей разрушительной силы, за-
прещенные международными кон-
венциями. 

Факты применения армянской 
стороной ракет «Скад» и «Смерч» не 
только на поле боя, но и против мир-
ных жителей Азербайджана неожи-
данно были признаны даже между-
народными организациями Human 
Rights Watch и Amnesty İnternational 
как «жестокие и безрассудные». Кста-
ти, Amnesty International зафиксиро-
вала факты обстрела жителей Гян-
джи артиллерийскими устройствами 
с использованием баллистических 
ракет, а также факт обстрела Бардин-
ского района кассетными бомбами. 

В ответ на варварство и вандализм 
врагов, поддерживаемые глобальны-
ми СМИ, наши солдаты и офицеры 
каждый день на поле боя превраща-
ли в эпоху осмысленных подвигов. 
Вместе с ними бремя продвижения 
истины на передовой исторической 
справедливости разделял и Прези-
дент Ильхам Алиев, почти каждый 
день в интервью влиятельным из-
даниям донося до самых дальних 
уголков планеты правду о происхо-
дящем. Глава государства не просто 
раскрывал важные исторические фак-
ты, но и давал политическую оцен-
ку роли ведущих региональных дер-
жав в текущих событиях, разбивая 
мифы, которыми пытались заполо-
нить международное медиапростран-
ство армянская сторона и ее покро-
вители. В каждом своем интервью 
всенародный Президент подчерки-
вал, что одна из лучших Армий не 
нуждается в привлечении на свою 
сторону мифических «боевиков». 

В те дни доблестные солдаты 
и офицеры регулярной Националь-
ной армии и без того одерживали 
победу за победой, разбивая в пух 
и прах миф о «непобедимом армян-
ском воинстве». Фактами было до-
казано, что наемники нужны имен-
но вражеской стороне, превратив-
шей террор в одну из основ своей 
идеологии. 

И это не вся разница в менталь-
ности - главная разница была в со-
поставлении психики двух лидеров: 
глобальные СМИ наряду с интер-
вью Президента Ильхама Алиева, 
посылавшего четкие месседжи ми-
ровому сообществу о мирных ини-
циативах, тиражировали обращения 
Никола Пашиняна. Пытаясь пред-
ставить его в выгодном свете, фран-
цузские и американские телеканалы 
ретушировали откровенные ляпы не-
знайки, живущего в «эпоху Тиграна 
великого», но у них ничего не полу-
чалось, так как объективная карти-
на была на стороне правды. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Эпоха осмысленных подвигов      Хроника 44-дневной 
Отечественной  

войны
27 сентября 2020 года в от-
вет на широкомасштабную 
провокацию армянских  
вооруженных сил вдоль ли-
нии фронта Азербайджанская 
армия начала контрнаступа-
тельную операцию. 

Наши отважные воины, непре-
рывно наступая 44 дня, написа-
ли героическую летопись и ос-
вободили наши земли от 30-лет-
ней оккупации. Великая Победа, 
одержанная под руководством по-
бедоносного Верховного Главно-
командующего Ильхама Алиева, 
вписана в нашу историю золоты-
ми буквами. 

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

15 октября, 19-й день войны

• Доблестная Азербайджанская 
армия освободила от оккупации 
села Арыш Физулинского района, 
Дошулу Джебраильского района, 
Эдиша, Дюдюкчу, Эдилли, Чира-
гуз Ходжавендского района. Об 

этом в своем официальном акка-
унте в Twitter написал Президент 
Ильхам Алиев.

• Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев дал интервью ту-
рецкому телеканалу NTV и гене-
ральному директору медиагруп-
пы «Международное информаци-
онное агентство «Россия сегодня» 
Дмитрию Киселеву для российско-
го агентства РИА Новости.

• ВС Армении умышленно под-
вергли интенсивному обстрелу 
из тяжелой артиллерии кладби-
ще в городе Тертер во время по-
хоронной процессии. В результа-
те атаки коварного врага погибли 
три человека, 5 - получили ране-
ния. Таким образом, число погиб-
ших среди гражданского населе-
ния достигло 46, а пострадавших 
- 223 человек, сообщила Генераль-
ная прокуратура. 

• Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась на своей 
официальной странице в Instagram 
публикацией, посвященной умыш-
ленному обстрелу армянской ар-
мией церемонии похорон в горо-
де Тертер. Она призвала мировую 
общественность осудить военные 
преступления Армении, вырази-
ла соболезнования семьям и близ-
ким погибших. 

• По сообщению Министер-
ства обороны, Азербайджанской 
армией уничтожено большое ко-
личество живой силы противни-
ка, выведены из строя два танка 
Т-72, один ЗРК Тор-М2КМ, 4 РСЗО 
БМ-21 «Град», гаубицы-пушки Д-20 
(одна единица), Д-30 (одна едини-
ца) и Д-1 (две единицы), а также 
несколько единиц БПЛА и авто-
мобильной техники. Силам и сред-
ствам вооруженных сил Армении, 
временно расположенным на ок-
купированных территориях, на-
несен серьезный ущерб.

Ильхам АЛИЕВ:
Мы, будучи верны данным обязательствам, 
соблюдали режим прекращения огня, одна-
ко, как всем известно, Армения грубо на-
рушила прекращение огня, и это произо-
шло не только в Гяндже
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Находящаяся с рабочим визи-
том в Женеве председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафаро-
ва встретилась с председателем  
Великого национального собра-
ния Турции (ВНСТ) Нуманом 
Куртулмушем. 

Об этом сообщили в отделе прес-
сы и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса.

Нуман Куртулмуш выразил удов-
летворение успешным развитием брат-
ских отношений между Азербайджа-
ном и Турцией. Отметив, что наши 

страны демонстрируют общую по-
зицию по всем вопросам, председа-
тель ВНСТ подчеркнул, что после 
44-дневной Отечественной войны 
в регионе сложилась новая обста-
новка. В этом контексте он упомя-
нул о масштабных восстановитель-
ных работах в Карабахе и Восточном 
Зангезуре, а также о Зангезурском ко-
ридоре, открытие которого, по его 
словам, создаст большие возможно-
сти для тюркского мира и тюркоя-
зычных стран.

Спикер Милли Меджлиса Сахи-
ба Гафарова довела до внимания, что 

отношения между братскими стра-
нами, преодолев грандиозный путь 
на основе лозунга великого лидера 
Гейдара Алиева «Одна нация - два го-
сударства», достигли сегодня высо-
чайшего уровня благодаря полити-
ческой воле и совместным усилиям 
глав наших государств. Она отмети-
ла, что наши братские страны высту-
пают с единой позиции по всем во-
просам, включая взаимную поддерж-
ку в международных организациях.

На встрече подчеркивалось, что 
осуществляемое между нашими стра-
нами сотрудничество на высоком 

уровне развивается и в парламент-
ском измерении и что деятельность 
в этом направлении будет продол-
жаться в последующий период. Кон-
статированы важный вклад, который 
вносят в укрепление общих отноше-
ний контакты между главами пар-
ламентов, группами дружбы и де-
путатами, и значение встреч, про-
водимых в трехстороннем формате 
на уровне парламентов.

В ходе беседы говорилось о под-
держке нашими странами повестки 
мира и сотрудничества в регионе.

На встрече также было подчер-

кнуто значение взаимодействия на 
многосторонних платформах, свя-
занных с изменением климата.

Во время беседы состоялся об-

мен мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес. 

АЗЕРТАДЖ

Маршрут стратегической важности
Нуман Куртулмуш: Открытие Зангезурского коридора создаст большие возможности для тюркского мира 
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Иными словами, если темпы за-
грязнения пластиком не сократятся 
и останутся на сегодняшнем уров-
не, то к 2050 году его в море будет 
в разы больше, чем рыбы. Зато ко-
ролевское правительство, в отличие 
от правозащитников и экологов, ни 
словом не обмолвилось на данную 
тему, считая ее ничтожной. 

Другая болевая точка для эко-
логов этого северного государства 
- деятельность нефтегазовой отрас-
ли и ее стремление к поиску новых 
месторождений все дальше и даль-
ше в сторону вод Арктики, за кото-
рую развернулась нешуточная бит-
ва титанов. Судя по вышеприведен-
ным показателям, там и без новых 
участков разведки добывается слиш-
ком много газа и нефти, а потому не 
совсем понятно, как можно увязы-
вать желание развивать «зеленую» 
энергетику при наращивании добы-
чи углеводородов? Впрочем, ежегод-
но местная коалиция из нескольких 
экологических организаций и активи-
стов пытается громко заявить о себе 
и о проблемах, подавая в суд против 
собственного правительства, обвиняя 
его в том, что оно, продолжая буре-
ние на глубоководном шельфе Аркти-
ки, нарушает конституционное пра-
во населения на здоровую окружаю-
щую среду. И хотя основной закон 
гуманен, и его текст напрямую обя-
зывает правительство «ответственно 
подходить к разработке природных 
ресурсов, с тем чтобы будущие по-
коления не столкнулись с сокраще-
нием биологического разнообразия 
и продуктивности экосистем», тем 
не менее, экологи всякий раз гото-
вятся к апелляции, однако неизмен-
но проигрывают повторные иски, 
что немудрено на фоне баснослов-
ной прибыли нефтегазовых корпо-
раций. Кстати, производство нефти 
по итогам прошлого года выросло на 
6,4%, примерно на столько же сокра-
тилась добыча природного газа (ска-
зались внеплановые остановки для 
технического обслуживания на не-
скольких береговых объектах и ме-
сторождениях). И если на конец 2022 
года на тамошнем морском шельфе 
было 92 месторождения, в минувшем 
году нефтегазовые компании пробу-
рили еще 34 скважины, а на этот год 
намечено завершение бурения еще 
50 разведочных скважин. А это зна-
чит, что, несмотря на красивые слова 
о переходе на ветряную энергетику, 
в ближайшие годы объемы добычи 
нефти и газа в Норвегии останут-
ся стабильными в результате актив-
ных операций на шельфе… при не-
высоких экологических стандартах. 

Проблема возникла отнюдь не се-
годня - еще лет 10 назад глава мест-
ного отделения природоохранной 
организации «Друзья Земли» Ларс 
Хальтбреккен привлек внимание 
к методу перевалки нефти с бор-
та на борт в покрытых льдом водах 
в районе Киркенеса: «Это отличный 
пример того, как Норвегия создает 
угрозу для природы, снижая стан-
дарты безопасности в гонке за ин-
дустриализацией Севера».

Серьезной проблемой являются 
и отходы горнорудной промышлен-
ности - по местному экологическому 
законодательству, их можно хранить 
на суше или в акватории, а потому 
норвежские компании предпочита-
ют сваливать отходы в прекрасные 
фьорды (извилистые узкие и глубоко 
врезающиеся в сушу морские зали-
вы со скалистыми берегами). 

Взять, например, добычу оксида 

титана в поселке Вевринг - утвержде-
ния оператора проекта о том, что при 
сбросе отходов на морскую глубину 
в более чем в 300 метров ущерб для 
экосистемы моря будет минималь-
ным, не убедили местных экологов, 
так как сброс отходов в море угро-
жает нетронутой природе, туризму 
и разведению рыбы. 

От добычи полезных ископаемых 
пострадал и фьорд Реппар с круп-
ными залежами меди - более того, 
сброс отходов от добычи в воду чре-
ват большим ущербом рыбным за-
пасам, редеющим стадам северных 
оленей и близлежащим рекам. 

Помимо негативных последствий 
для акватории, рыболовства, местного 
населения и туризма возникает еще 
один аспект. С затопленными отхода-
ми уже ничего нельзя будет сделать, 
когда появятся технологии более глу-

бокой переработки породы. Эколо-
ги не призывают к накапливанию их 
на суше, требуя от индустрии поис-
ка и использования альтернативных 
путей, которые приведут к сокраще-
нию объемов образования отходов. 
Среди других проектов, вызывав-
ших протесты экоактивистов, назы-
вались налоговые льготы для нефтя-
ных компаний на геологоразведку 
и возможное разрешение на нефте-
разведку на архипелаге Вестеролен 
и Лофотенских островах, где нахо-
дятся самые северные в мире корал-
ловые рифы. 

Все перечисленное - лишь малая 
часть в огромном потоке информа-
ции, свидетельствующем, что север-
ное королевство не всегда последова-
тельно в соблюдении экологических 
стандартов. Никто не спорит, каждая 
страна в той или иной мере сталкива-
ется с проблемами ухудшения окру-
жающей среды. Есть они и у нефтега-
зодобывающего Азербайджана, од-
нако официальный Баку никогда не 
уклоняется от ответственности и де-
лает все, чтобы минимизировать от-
рицательное воздействие промыш-
ленной деятельности на природу и ее 
охрану, а также помочь как можно 
большему числу государств, в том 
числе, Океании, справиться с по-
следствиями глобального потепле-
ния и в целом негативным влияни-
ем изменения климата. 

Норвежцам на заметку: проведе-
ние в Баку климатического саммита 
- еще один весомый вклад молодой 
Страны огней в решение самой острой 
глобальной проблемы. Азербайджан 
образцово справится и с этим экза-
меном, чему живыми свидетелями 
будут сотни тысяч туристов из мно-
гих государств, включая правитель-
ственные делегации, десятки глав го-
сударств и правительств. И празд-
ник жизни состоится невзирая ни на 
что - отказ же официального Осло 
в очередной раз продемонстрирует 
желание ряда столиц коллективно-
го Запада, что называется, «въехать 
в рай на чужом горбу». Вспомним, 
как говорится в классическом филь-
ме - за чужой счет пьют и язвенни-
ки, и трезвенники… 

Фидан САЛМАНЛЫ

Скупой платит дважды

Мы продолжаем политиче-
ские беседы с известными 

отечественными и зарубежными 
экспертами о политике, которую 
проводят в отношении Азербайд-
жана и Южного Кавказу в целом 
США, Франция и Россия. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня у нас в гостях - россий-
ский журналист Максим Шевченко.

- Недавно 60 проармянских аме-
риканских конгрессменов обрати-
лись к правительству США, призвав 
ввести очередные санкции против 
Азербайджана. Хотя обращение адре-
совано госсекретарю США, но есть 
мнение, что оно фактически было со-
ставлено там же - в Госдепартамен-
те США. Чего этим хочет добиться 
Госдеп США?

- Этим самым они пытаются ока-
зывать давление на Азербайджан с тем, 
чтобы включить его в сценарий своих 
геополитических игр. При этом, когда 
мы говорим про нынешний Госдеп, то 
имеем в виду демократическую адми-
нистрацию, представляющую интере-
сы глобалистов. А глобалисты, в со-
ответствии с идеологией неоконсер-
ватизма, создают везде управляемый 
хаос: точки давления, точки разряд-
ки. То есть, сами создают конфлик-
ты и сами же их потом «разрешают». 

Демократы управляют не напря-
мую посредством властной вертика-
ли «патрон-вассал», как это делают ре-
спубликанцы, являющиеся откровен-
ными империалистами. Глобалисты 
используют различные зоны напря-
женности на политической карте мира, 
чтобы решать экономические вопро-
сы глобальных спекулянтов, на кото-
рых они частично работают. 

- Как известно, США еще в 1992 
году ввели санкции против Азербайд-
жана. Затем в 2001 году они были от-
менены в связи с вторжением амери-
канцев в Афганистан, и тогда Баку 
был им нужен как логистический хаб. 
Пока американцы оставались в Аф-
ганистане, эти санкции ежегодно от-
менялись президентом США. Но как 
только они сбежали из Афганистана 
и, соответственно, надобность в Азер-
байджане как в логистическом хабе 
для поддержки своих войск в Афга-
нистане отпала, против Азербайджа-
на снова были введены санкции. Как 
американцы могут быть такими не-
благодарными?

- Вне зависимости от того, кто на-
ходится у власти в Вашингтоне - де-
мократы или республиканцы, все они 
воспринимают свою страну в качестве 
центра мира, как единственное главное 
государство на Земле, хозяина мирово-
го порядка, который его устанавливает 
и формулирует. Поэтому слово «благо-
дарность» здесь не имеет никакого зна-
чения. Американцы готовы задушить 
практически любую страну мира, хотя 
опыт Ирана показывает, что это не так. 
А также считают себя вправе указы-
вать всем другим их место в полити-
ке, истории, экономике. Тут мы имеем 
дело с высокомерием, как составной 

частью того могущества, коим США 
сегодня обладают в мире. В букваль-
ном смысле слова, им плевать на всех, 
кроме себя, так как, по их убеждению, 
никакого мирового порядка нет, а есть 
лишь право силы и сильного. А вся эта 
болтовня про демократию, про каки-
е-то объединенные нации, принципы 
мирного сосуществования - это все 
в реальности представляет собой аб-
солютную ерунду.       

- Есть мнение, что американцы 
и европейцы вообще не заинтере-
сованы в установлении стабильно-
сти на Южном Кавказе. Склоняя Ар-
мению к затягиванию переговоров 
с Баку, Запад пытается возглавить 
процесс азербайджано-армянского 
урегулирования и добиться разме-
щения в регионе собственного «ми-
ротворческого» контингента - де-ю-
ре под эгидой ООН, а де-факто - на-
товской…

- В первую очередь я считаю, что 
нам уже пора перестать употреблять 
такие общие формулировки, как «За-
пад» или «Европа». Как Запад, так и Ев-
ропа на самом деле совершенно раз-
ные. К примеру, между США и Вели-
кобританией сегодня имеются явные 
стратегические противоречия, у них 
разные стратегические проекты. Вну-
три Европы подходы также различают-
ся между отдельными странами, как, 
скажем, между Францией и Венгрией. 

Что касается прихода НАТО на Юж-
ный Кавказ, то не будем забывать, что 
эта организация там уже присутству-
ет в лице Турции - крупнейшего чле-
на НАТО после США. Турецкая армия 
самая сильная в НАТО после амери-
канской. Турецкие офицеры прини-
мали участие в создании и обучении 
азербайджанской армии. И в целом не 
следует забывать о теснейших связях 
между Азербайджаном и Турцией, как 
в политике, экономике, так и в куль-
туре, истории и т.д. Таким образом, 
говоря о приходе на Южный Кавказ 
НАТО, следует понимать не в прямом 
смысле, а косвенно, т.е. конкретно од-
ной страны - Франции. Париж этого 
действительно желает, тем более что 
Франция - это единственная суверен-
ная и независимая в полном смысле 

этого слова страна - член ЕС. Она - 
постоянный член СБ ООН, обладает 
ядерным оружием, средствами его до-
ставки и развитой атомной энергети-
кой. При этом Франция, несмотря на 
все разговоры про демократию и ли-
берализм, остается империей нового 
типа, как и прочие западные страны, 
в свое время создавшие свое могуще-
ство на порабощении и эксплуатации 
колоний. 

Что касается взаимоотношения 
различных стран в регионе Южного 
Кавказа, то буквально недавно прошла 
встреча Макрона с президентом ИРИ. 
Она была очень дружественной, не-
смотря на принадлежность этих стран 
к враждебным друг другу силам. Ар-
мения же, которая считается проза-
падной страной, в не меньшей, а мо-
жет, даже в большей степени явля-
ется и проиранской. Тегеран влияет 
на ситуацию в Армении, возможно, 
даже сильнее, чем Париж и Москва. 
С этой точки зрения мне кажется, что 
нам надо поменять ракурс восприя-
тия этой системы отношений и опи-
сывать ее по-иному. Она уже не впи-
сывается в параметры «Запад - не За-
пад», «НАТО - не НАТО». 

К примеру, Франция - член НАТО 
и у нее хорошие отношения с Ираном. 
В то время как у Баку лишь ровные от-
ношения с Тегераном, то есть, ни хо-
рошие, ни плохие. С другой стороны, 
Азербайджан является экономическим 
партнером Израиля, с которым Иран 
ведет войну. То есть, налицо сложный 
клубок взаимоотношений региональ-
ных и внерегиональных сил, которые 

следует по-другому воспринимать, а не 
так, как раньше. 

Что же касается конкретных инте-
ресов Франции в регионе, то, как мне 
видится, Париж желает установить тес-
ную сухопутную связь с Ираном че-
рез Армению. Но перед этим фран-
цузам необходимо будет заполучить 
Грузию - все станет ясным после гря-
дущих парламентских выборов в этой 
стране. Если на этих выборах француз-
ское лобби в лице действующего пре-
зидента Грузии Саломе Зурабишвили 
и ряда министров потерпит пораже-
ние, то реализация планов Франции 
станет проблематичной. Но если по 
итогам выборов Грузия станет партне-
ром России, а Армения - Франции, то 
ситуация сложится совсем по-иному, 
так как реального конфликта между 
Москвой и Парижем нет, а есть лишь 
его имитация, так как многие интере-
сы двух стран совпадают. Есть, конеч-
но, и противоположные интересы, но 
они относятся к региональным и яв-
ляются по сути ситуативными.      

- На фоне противостояния с За-
падом как вы охарактеризовали бы 
позиции России в отношении Азер-
байджана и армяно-азербайджанско-
го переговорного процесса?

- На данный момент самой важной 

задачей Москвы является не допустить 
укрепления в регионе сил, враждеб-
ных России. Сегодня ни Турция, ни 
Иран не являются враждебными Рос-
сии силами. НАТО, безусловно, декла-
рирует сегодня конфронтацию с Мо-
сквой по Украине, так как Европа на-
мерена просто поглотить Украину со 
всеми ее богатствами. Однако на Юж-
ном Кавказе такое обострение ситуа-
ции со стороны Брюсселя может при-
вести к дистанцированию Анкары от 
Брюсселя, так как турки совершенно не 
намерены ссориться с русскими. Поэ-
тому задача России на Южном Кавказе 
заключается в сохранении статус-кво. 

Что же касается российско-армян-
ских отношений, то между Путиным 
и Пашиняном сохраняются хорошие 
отношения, что было видно по недав-
ней встрече на саммите глав СНГ в Мо-
скве. То есть, он не является врагом Рос-
сии. Пашинян полностью устраивает 
Москву. Он не сильный и не слабый, 
не прозападный и не провосточный, 
не антиамериканский и не антииран-
ский. На самом деле Пашинян занял ту 
позицию, которую армяне ранее всег-
да занимали. Никакой «великой Ар-
мении» никогда не было, это миф. Но 
армяне всегда были коммуникатора-
ми, посредниками между различны-
ми государствами исламского и хри-
стианского миров. Так что если сейчас 
Армения вернется к своей историче-
ской роли коммуникатора, то это бу-
дет именно ее роль, роль государства, 
созданного Сталиным.   

- Как тогда расценивать пози-
цию официального Иревана в от-
ношении переговорного процесса, 
когда Пашинян предложил подпи-
сать еще сырой, толком не согласо-
ванный договор?

- Позиция Армении зависит от по-
зиции Ирана. Кстати говоря, откры-
тие Зангезурского коридора блокиру-
ется именно Тегераном. Москва офи-
циально поддерживает Зангезурский 
коридор, но сама при этом умывает 
руки. Иран же желает, чтобы транс-
портный коридор шел по его терри-
тории, в обход Армении. Тегеран хо-
чет контролировать данный коридор, 
чтобы иметь гарантии того, что по-
средством данного коридора НАТО 
в лице Турции не стала бы укреплять-
ся на берегах Каспия. Так что главные 
вопросы по армяно-азербайджанско-
му переговорному процессу надо за-
давать не Москве, а Тегерану. 

Почему-то ошибочно принято счи-
тать современную Армению прозапад-
ной. Но это плоть от плоти советская 
Армения, возникшая на территории 
Ириванского ханства. Эта маленькая 
страна полностью зависит от своих 
соседей: Турции, Ирана, России. От 
кого-то зависит экономически, от ко-
го-то - политически, и чтобы выжить, 
она должна лавировать. Она не может 
себе позволить вступать в какие-либо 
блоки, как это делали предыдущие ар-
мянские власти из Карабахского реги-
она Азербайджана, продававшие Ар-
мению России в обмен на какую-то 
мифологию о том, что она, якобы, яв-
ляется неким российским форпостом 
на Южном Кавказе. Хотя в реально-
сти это не форпост, а скорее пробле-
ма России на Южном Кавказе.

Норвежцам на замет-
ку: проведение в Баку 
климатического сам-

мита - еще один ве-
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Опираясь на право силы
США продолжают указывать всем другим их место в политике, истории, экономике

Максим Шевченко:

Почему-то ошибочно принято считать со-
временную Армению прозападной. Но это 
плоть от плоти советская Армения, возник-
шая на территории Иреванского ханства

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Также отмечается, что основной 
причиной дискриминации в отношении 
Азербайджана являются этнические 
и религиозные предрассудки. Появле-
ние такого документа является наруше-
нием прав человека и международно-
го права, наносит ущерб универсаль-
ным ценностям и принципам, которые 
отстаивают США. Такой дискримина-
ционный подход автора законопроек-
та, опирающегося на армянские лоб-
бистские группы, к праву изгнанных 
из Армении азербайджанцев вернуть-
ся в свои дома, выглядит с моральной 
точки зрения особо отвратительным.

В заявлении отмечается, что те, кто 
сейчас выступает с антиазербайджан-
ской инициативой, хранили полное 
молчание, когда азербайджанцы под-
верглись этническим чисткам, в том 
числе геноциду в Ходжалы, и безмолв-
ствуют и сейчас, когда мины, установ-
ленные Арменией, продолжают кале-
чить и убивать мирных жителей.

В документе, призывающем США 
занять справедливую позицию, под-
черкивается, что не составит труда ото-
звать предвзятый законопроект, если 
будет отдано предпочтение интересам 
этой страны, а также миру между ар-
мянским и азербайджанским народами.

Отдел политики

Воззвание к справедливости
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Глава МИД Венгрии Петер Сий-
ярто подверг резкой критике ви-
це-президента США Камалу Хар-
рис за ее высказывания о руко-
водстве страны и лично главе 
правительства, сообщают вен-
герские СМИ.

Министр выразил свое возмуще-
ние, назвав выходку кандидата в пре-
зиденты США «возмутительной».

«Неприемлемо так отзываться о моей 
стране и ее руководителях. Это свиде-
тельствует о полном отсутствии ува-
жения к нам и венгерскому народу», 
- сказал он.

В минувшую среду во время ин-
тервью кандидата в президенты от Де-
мократической партии Камалу Хар-
рис спросили об отношениях Дональ-
да Трампа с различными мировыми 
лидерами, включая Президента Вла-
димира Путина, премьер-министра 
Виктора Орбана, председателя КНР 

Си Цзиньпина и северокорейского ли-
дера Ким Чен Ына. В ответ Камала Хар-
рис позволила себе назвать их «убий-
цами». В течение нескольких дней вен-
герское правительство воздерживалось 
от официальной реакции на это рез-
кое, почти недипломатическое выска-
зывание. Отчасти эта задержка была 
связана с плотным графиком Сийярто.

И вот вчера, 14 октября, последо-
вал ответ Будапешта. «Мы всегда про-
являли уважение к американскому на-
роду и ожидаем такого же уважения 
в ответ. Подобные заявления отража-
ют полное отсутствие уважения, что 
неприемлемо, особенно между союз-
никами», - сказал Сийярто. 

Касательно того, повлияют ли ком-
ментарии Харрис на венгеро-американ-
ские отношения, Сийярто предупре-
дил, что если она станет следующим 
президентом, это не сулит ничего хо-
рошего для будущего двусторонних 
отношений.

Словесный поединок
Министр иностранных дел Венгрии  
осудил Камалу Харрис за нападки на его страну
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Наш сегодняшний гость, предсе-
датель комитета по здравоохране-
нию Милли Меджлиса и председа-
тель Совета старейшин ОЗА академик 
Ахлиман Амирасланов, рассказыва-
ет о юридических аспектах мирно-
го возвращения азербайджанцев на 
исторические земли, роли междуна-
родных организаций в этом процессе, 
а также о том, как справедливое ре-
шение этой проблемы может помочь 
восстановить историческую справед-
ливость и укрепить позиции Азер-
байджана на международной арене.

- Ахлиман муаллим, известно, 
что международное право гаран-
тирует право азербайджанцев За-
падного Азербайджана на мирное 
и безопасное возвращение на свои 
исторические земли… 

- С сожалением приходится кон-
статировать, что к данному вопросу 
существует несправедливый подход 
не только со стороны Армении, но 
и международного сообщества в це-
лом. В то время как ряд международ-
ных институтов активно муссирует 
вопрос возвращения армян в Кара-
бах, о перспективе возвращения азер-
байджанцев в Западный Азербайд-
жан - на исторические земли - никто 
и не упоминает. Однако возвращение 
азербайджанцев в Западный Азер-
байджан полностью соответствует 
международному праву. Западный 
Азербайджан, включая Зангезур, Ире-
ван и Гейчу, является историческими 
землями Азербайджана, на которых 
во все времена жили азербайджан-
цы, а армяне же были переселены на 
эти земли намного позже. 

Благодаря ОЗА тема «Западного 
Азербайджана» вынесена на между-
народную повестку дня - основыва-
ясь на исторические факты, между-
народные конвенции и основопола-
гающие принципы международного 
права, Общиной разработана Кон-
цепция мирного возвращения запад-
ных азербайджанцев на свои родные 
земли. Наши соотечественники, под-
вергшиеся этнической чистке, сей-
час тесно объединились вокруг ОЗА. 

- Каково отношение к Концеп-
ции мирного возвращения азер-
байджанцев международного со-
общества? 

- В Концепции мирного возвра-
щения предусмотрены необходимые 
меры для возвращения азербайджан-
цев, насильственно депортирован-
ных с территории современной Ар-
мении. На основе Декларации о не-
зависимости Армении от 21 сентября 
1991 года Республика Армения про-
возгласила себя правопреемником 
Армянской ССР. Это означает, что 
она взяла на себя все международ-

ные и внутригосударственные обя-
зательства своего предшественника, 
и несет как политическую, так и юри-
дическую ответственность за пре-
ступления, совершенные против за-
падных азербайджанцев, бывших ее 
гражданами в советское время, и за 
обеспечение их права на возвраще-
ние в свои дома. Руководствуясь дан-
ными юридическими документами, 
гражданские права депортированных 
из Армении азербайджанцев долж-
ны быть восстановлены. Армения 
может не беспокоиться: ОЗА окажет 
ей активную помощь в этом вопро-
се. На цифровой платформе Общи-
ны отражены исторические факты 
об уничтоженном армянами азер-
байджанском культурном наследии, 
в том числе исторические снимки раз-
рушенных дворцов, мечетей, памят-
ников… 

- Какие меры предпринимают-
ся со стороны ООН и UNESCO для 
защиты и  сохранения культурного 
наследия азербайджанцев на тер-
ритории современной Армении? 

- В марте 2023 года Секретари-
ат ООН распространил Концепцию 
возвращения ОЗА в качестве офици-
ального документа Совета Безопас-
ности, Генеральной Ассамблеи и Эко-
номического и социального совета 
этой международной структуры. Кон-
цепция возвращения, охватывающая 
вопросы обеспечения права на мир-
ное, безопасное и достойное возвра-
щение депортированных азербайд-
жанцев с территории современной 
Армении, а также восстановления 
и защиты их индивидуальных и кол-
лективных прав, включая право на 
собственность и сохранение культур-
но-исторического наследия, была рас-
пространена на всех официальных 
языках ООН (английском, француз-
ском, русском, китайском, арабском 
и испанском) и включена в повестку 
дня основных органов организации 
под пунктами, предусматривающи-
ми предотвращение вооруженных 

конфликтов, мирное строительство, 
защиту прав беженцев, устранение 
расовой дискриминации, продвиже-
ние прав человека, а также предотвра-
щение геноцида, этнических чисток 
и преступлений против человечно-
сти. Я считаю, что распространение 
Концепции возвращения в качестве 
основного документа ООН является 
значительным успехом на пути к мир-
ному возвращению западных азер-
байджанцев на родные земли. Это 
еще больше уменьшает возможности 

правительства Армении манипули-
ровать фактами и искажать правду 
о Западном Азербайджане, призыва-
ет ее начать переговоры с Общиной. 
Следует отметить, что это уже вто-
рой документ Общины, опублико-
ванный в ООН. Ранее, в январе, было 
распространено обращение Общины 
к международной общественности. 

Кроме того, ОЗА обратилась с за-
явлением к международным орга-
низациям по случаю Дня геноци-
да азербайджанцев 31 марта. На ос-
нове совместного обращения ОЗА,  
Государственного комитета по де-
лам беженцев и вынужденных пе-
реселенцев, а также Государственной 
комиссии по делам военнопленных, 
заложников и пропавших без вести, 
в Следственном управлении Генераль-
ной прокуратуры Азербайджанской  
Республики проведено расследование. 
На основе документов, хранящих-
ся в Государственном архиве Азер-
байджанской Республики, установ-
лено, что с начала XX века вооружен-
ные формирования, созданные под 
руководством лиц армянского про-

исхождения, начали активные дей-
ствия, направленные на совершение 
преступлений против мира, человеч-
ности и личности в отношении лиц 
азербайджанского происхождения, 
проживающих на землях Западного 
Азербайджана. Учитывая, что в ука-
занных фактах содержатся признаки 
преступлений, предусмотренных как 
международным, так и внутренним 
законодательством, Генеральная про-
куратура Азербайджанской Респу-
блики возбудила уголовное дело по 
статьям 103 (геноцид), 107 (депорта-
ция или насильственное перемеще-
ние населения), 109 (преследование), 
120.2.4 (умышленное убийство с осо-
бой жестокостью), 120.2.7 (убийство 
двух или более лиц) Уголовного ко-
декса Азербайджанской Республи-
ки, поручив ведение следствия След-
ственному управлению Генеральной 
прокуратуры. 

Также ОЗА направила письмо 
Генеральному директору UNESCO 
Одри Азуле. В обращении, подпи-
санном руководством Общины, ин-
теллигенцией, деятелями культуры 
и искусства, поэтами и писателями, 
выходцами из Западного Азербайд-
жана, говорится: «Выражая глубокую 
обеспокоенность по поводу разру-
шения азербайджанского культур-

ного наследия в Армении и повто-
ряя прежние обращения азербайд-
жанской общественности к UNESCO, 
мы вновь просим направить миссию 
по установлению фактов для монито-
ринга состояния азербайджанского 
культурного наследия в Армении». 

Как известно, в Армении разру-
шены многочисленные исторические 
и культурные памятники, в том числе 
памятник Ашугу Алескеру. Община, 
выступив с заявлением, потребова-
ла от правительства Армении немед-
ленно прекратить разрушение азер-
байджанского культурного наследия 
на территории страны. Община так-
же призывает UNESCO и другие меж-
дународные организации провести 
оценку состояния культурного на-
следия, принадлежащего азербайд-
жанцам на территории РА, а также 
составить перечень поврежденных 
и уничтоженных памятников куль-
турного наследия и обеспечить вы-
полнение правительством Армении 
обязательств по их восстановлению 
и сохранению. Основной целью всех 
заявлений, обращений и призывов 

ОЗА к международным организаци-
ям является получение поддержки 
для обеспечения безопасного и до-
стойного возвращения изгнанных из 
Армении азербайджанцев в рамках 
международного соглашения с ве-
рификационными и гарантийными 
механизмами. 

Еще одним не менее важным во-
просом является привлечение к юри-
дической ответственности Армении 
за преступления, совершенные про-
тив азербайджанцев в период окку-
пации. 

- Понятно, что Армения несет 
юридическую ответственность за 
преступления против азербайджан-
цев и истребленияе культурного на-
следия в соответствии с Женевски-
ми конвенциями. Какие конкрет-
ные шаги предпринимаются для ее 
привлечения к ответственности? 
Какие последствия могут ожидать 
Армению, если она продолжит иг-
норировать свои международные 
обязательства?

- За период от начала первой Ка-
рабахской войны до последних ан-
титеррористических мероприятий 
в сентябре прошлого года незакон-
ные армянские вооруженные фор-
мирования, действовавшие на тер-
ритории Армении и Азербайджана, 
совершили по отношению к нашему 
народу агрессию, геноцид, преступле-
ния против человечности, военные 
преступления и другие действия, ква-
лифицируемые как международные 
преступления. Совершая эти деяния, 
Армения нарушила Женевскую кон-
венцию от 12 августа 1949 года. Ар-
мения вела асимметричную войну, 
наносила ущерб гражданским объ-
ектам, пытала пленников и залож-
ников. Она обстреливала объекты, 
находящиеся за пределами зоны бо-
евых действий, и безжалостно уби-
вала гражданских лиц. Кроме того, 
гражданские и военные объекты об-
стреливались запрещенными вида-
ми оружия, которые находятся под 
международным запретом. Азербайд-
жан и Армения являются участника-
ми Женевских конвенций, и их со-
блюдение является прямой обязан-
ностью каждого. Важно отметить, 
что преступления совершались не 
только Арменией как государством, 
но и отдельными официальными ли-
цами этой страны. 

Несмотря на все это, в то время 
как Армения несет международную 
уголовную ответственность за пре-
ступные действия в отношении азер-
байджанского народа, она, получая 
«мотивацию» извне, продолжает про-
возглашать реваншистские лозунги. 
Однако Армении не следует забы-
вать уроки Отечественной войны, 
там должны помнить, что Железный 
кулак на месте!

Западный Азербайджан: путь к справедливости

Ахлиман Амирасланов:

Нарушая нормы и принципы международ-
ного гуманитарного права, Армения со-
вершала преступления против человеч-
ности и, соответственно, несет за это 
юридическую ответственность
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В столице Синьцзян-Уйгурского 
автономного района Китая го-
роде Урумчи проходит VI Все-
мирный медиа-саммит.

В мероприятии, организованном 
агентством Синьхуа, принимают уча-
стие более 500 представителей 208 
медиаструктур 100 стран, соответ-
ствующих государственных орга-
нов, в том числе руководители моз-
говых центров, известные экспер-
ты, представители международных 
организаций, включая ООН. Азер-
байджан на мероприятии представ-
ляет делегация во главе с председа-
телем правления АЗЕРТАДЖ Вуга-
ром Алиевым.

Выступившие на церемонии от-
крытия саммита, проходящего под 
девизом «Искусственный интеллект 
и трансформация медиа», предсе-
датель партийного комитета Синь-
цзян-Уйгурского автономного райо-
на Ма Синьруй, президент агентства 
Синьхуа Фу Хуа, глава правительства 
Синьцзян-Уйгурского автономного 
района Эркин Тунияз, руководите-
ли зарубежных медиаструктур от-
метили, что передовые технологии, 
в том числе искусственный интел-
лект, в настоящее время влияют на 
различные сферы медиаиндустрии, 
включая сбор, производство и рас-
пространение новостей, подчеркну-

ли, что решение проблем, вызван-
ных технологиями искусственного 
интеллекта, и использование пере-
довых инноваций для укрепления 
медиаиндустрии стали серьезной 
проблемой для глобальных СМИ.

Было отмечено, что мир сталки-
вается со значительными как пози-
тивными, так и негативными измене-
ниями в политической, экономиче-
ской, социальной, технологической 
и экологической сферах, которые ока-
зывают влияние и на медиа. Поэто-
му медиаструктуры и журналисты 
должны искать новые способы, при-
менять новые подходы и методы для 
того, чтобы реагировать на вызовы, 
идти в ногу с новшествами.

Выступая на пленарном заседа-
нии саммита, председатель правле-
ния АЗЕРТАДЖ Вугар Алиев отме-
тил, что Всемирный медиа-саммит 
является благоприятной площадкой 
для совместного обсуждения экс-
пертами и полномочными лицами 
из разных стран трудностей и вызо-
вов, с которыми сталкиваются ме-
диа на фоне происходящих в мире 
изменений. В.Алиев рассказал об из-
менении климата и борьбе с ним, 
о роли СМИ в информировании об-
щественности в этой сфере.

Информируя о 29-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(COP29), которая пройдет в Азер-

байджане, председатель правления 
АЗЕРТАДЖ сообщил, что для ос-
вещения крупнейшего в мире ме-
роприятия в области защиты окру-
жающей среды зарегистрировалось 
свыше 1000 журналистов. В.Алиев 
подчеркнул важность тесного со-
трудничества медиаструктур стран 
«Пояса и пути», которых объеди-
няет древняя история, общие куль-
турные ценности и экономическое 
сотрудничество, для освещения та-
кого мероприятия глобального зна-
чения, как COP29, где обсуждаются 
вопросы и принимаются решения, 
связанные с борьбой с изменени-
ем климата. Он отметил важность 
повышения осведомленности жур-

налистов о климатических процес-
сах с целью предотвращения дезин-
формации.

Всемирный медиа-саммит был 
учрежден в 2009 году при совмест-
ной организационной поддержке 
ведущих медиаструктур, включая 
Синьхуа, Associated Press, Reuters, 
Kyoda и ТАСС. Первый саммит со-
стоялся в Пекине. Следующие сам-
миты были организованы в Москве 
и Дохе. После затухания пандемии 
работа Всемирного медиа-саммита, 
как и других международных меро-
приятий, возобновилась. В прошлом 
году V саммит прошел в китайском 
городе Гуанчжоу.

АЗЕРТАДЖ

Искусственный интеллект и трансформация медиа
Председатель правления АЗЕРТАДЖ: Тесное сотрудничество медиаструктур стран «Пояса и пути» важно для освещения COP29

Нет  
дискриминации!
ОЗА требует от Армении  

создать условия для  
безопасного и достойного  

возвращения азербайджанцев

Президент Армении Ваагн Ха-
чатурян рассказал в интервью 
СМИ своей страны о возвраще-
нии армян в Карабахский реги-
он Азербайджана.

Абсурдно то, что руководство 
Армении отказывается от предло-
жения Азербайджана по реинтегра-
ции и говорит о возвращении ар-
мян, уехавших из Карабаха, но при 
этом не говорит о возвращении азер-
байджанцев, изгнанных из Армении. 
Это отчетливо демонстрирует дис-
криминационную политику армян-
ской стороны.

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджана.

В заявлении также отмечается: 
«Решительно осуждаем игнорирова-
ние руководством Армении принципа 
взаимности в вопросе возвращения 
и нарушение права азербайджанцев 
на возвращение в Армению, требуем 
от правительства Армении создать 
условия для безопасного и достой-
ного возвращения азербайджанцев».

Не лучше ль на себя 
оборотиться

Принятые в парламенте  
Нидерландов документы  

открыто предвзяты

По мере приближения COP29 
активизируются и централи-
зованно управляемые напад-
ки на Азербайджан. 

Документы, принятые парламен-
том Нидерландов 10 октября, и пози-
ция министра иностранных дел этой 
страны, высказанная в ходе обсуж-
дения этих документов, категориче-
ски недопустимы, заявила Общи-
на Западного Азербайджана (ОЗА).

В частности, отмечается, что 
во-первых, содержащиеся в этих 
документах формулировки явля-
ются клеветой. Известные лица, за-
держанные в Азербайджане, не яв-
ляются военнопленными, а обви-
няются в военных преступлениях 
и преступлениях против человеч-
ности. Следовательно, называть их 
военнопленными является неува-
жением к праву.

Во-вторых, утверждения о том, 
что армянское культурное наследие 
в Азербайджане якобы находится 
под угрозой, также необоснованная 
выдумка. Как показывает завершив-
шаяся недавно реставрация церкви 
Газанчы в азербайджанском городе 
Шуша, ни одному «армянскому па-
мятнику» в Азербайджане ничто не 
угрожает. Азербайджан обеспечил 
защиту всего культурного наследия, 
независимо от его религиозной и эт-
нической принадлежности.

«Этот и другие многочисленные 
антиазербайджанские документы, 
принятые парламентом Нидерландов 
в последнее время, открыто предвзя-
ты и демонстрируют дискриминацию 
азербайджанцев. Подобно Франции, 
Литве и Канаде, которые проводят 
азербайджанофобскую политику, 
Нидерланды также продемонстри-
ровали безразличие к этнической 
чистке миллиона азербайджанцев 
со стороны Армении, уничтожению 
сотен мечетей и других памятников 
культуры в Армении, ущербу, на-
несенному культурному наследию 
Азербайджана на некогда оккупи-
рованных территориях, разруше-
нию сотен городов и сел.

Наконец, хотели бы подчеркнуть, 
что Нидерланды - страна с крова-
вым колониальным прошлым, где 
царит исламофобия, несущая ответ-
ственность за геноцид в Сребренице 
и отказывающаяся выполнять свои 
обязательства по деколонизации на 
таких морских территориях, как Бо-
найре, Синт-Эстатиус, Саба, Аруба, 
Курасао и Синт-Мартен, не имеют 
морального права говорить о меж-
дународном праве и правах человека.

Община Западного Азербайджа-
на требует от правительства и пар-
ламента Нидерландов прекратить 
обвинения и нападки на Азербайд-
жан, остановить расовую дискрими-
нацию азербайджанцев и уважать 
право изгнанных из Армении азер-
байджанцев вернуться в свои дома», 
- следует из заявления ОЗА. 

Отдел политики
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Перспективы

СОТРУДНИЧЕСТВО

В рамках стратегии предусмотре-
ны комплексные меры, включающие 
модернизацию водохозяйственной ин-
фраструктуры, улучшение качества 
питьевой и оросительной воды, а так-
же внедрение современных техноло-
гий для более эффективного управ-
ления водными ресурсами.

Спору нет, водные ресурсы Азер-
байджана ограничены, особенно в срав-
нении с другими странами региона, 
и значительная их часть поступает из 
трансграничных источников, таких 
как реки Кура и Араз. Данный фак-
тор делает страну уязвимой к внеш-
ним климатическим и политическим 
вызовам. Стратегия призвана сокра-
тить зависимость от внешних источ-
ников путем повышения эффективно-
сти водопользования внутри страны, 
а также за счет улучшения водохо-
зяйственной инфраструктуры, сни-
жения потерь воды, расширения во-
дохранилищ и строительства иррига-
ционных систем. Эти меры должны 
обеспечить Азербайджану большую 
водную независимость и повысить 
общую водную безопасность.

Между тем изменение климата, 
усугубляющее дефицит водных ре-
сурсов, также приводит к деградации 
экосистем и сокращению биоразноо-
бразия. Потому Национальная стра-
тегия предусматривает использование 
интегрированного подхода к управ-
лению водными ресурсами и внедре-
ние альтернативных источников воды, 
таких как опреснение морской воды 
и переработка сточных вод. Эти меры 
способствуют поддержанию здоро-
вого водного баланса, защите экоси-
стем и улучшению состояния окру-
жающей среды. Внедрение экологиче-
ских стандартов и снижение уровня 
загрязнения водных объектов также 
будут способствовать охране биораз-
нообразия и созданию условий для 
его восстановления.

Сельское хозяйство, энергетика 
и промышленность в Азербайджа-
не во многом зависят от водных ре-
сурсов. Стратегия акцентирует вни-
мание на необходимости модерни-
зации ирригационной системы для 
повышения ее эффективности, что 
должно не только улучшить урожай-
ность сельскохозяйственных куль-
тур, но и предотвратить процессы 
засоления почв. Предусмотрены так-
же меры по поддержке гидроэнерге-
тики и восстановлению водохрани-
лищ, важных для промышленного 
охлаждения и других нужд, что по-
зволит снизить зависимость страны 

от импортируемых энергетических 
ресурсов.

Участие Азербайджана в между-
народных инициативах по устойчи-
вому развитию и охране экосистем 
нашло отражение в разработке На-
циональной стратегии, соответству-
ющей Целям устойчивого развития 
ООН. В частности, стратегия спо-
собствует достижению Цели 6 - обе-
спечения доступа к чистой воде и са-
нитарии, а также смежных задач по 
борьбе с изменением климата. Эти 
цели придают стратегии глобаль-
ный характер, создавая возможно-
сти для международного сотрудни-

чества и укрепления позиций Азер-
байджана как ответственного члена 
мирового сообщества.

К слову, для повышения эффектив-
ности управления водными ресурсами 
предусмотрено развитие цифровых 
технологий, таких как информаци-
онная система «Электронное водное 
хозяйство», а также внедрение дат-
чиков и систем искусственного ин-
теллекта. Эти технологии позволят 
оперативно отслеживать и регули-
ровать потребление воды, миними-
зировать ее потери, а также обеспе-
чить прозрачность процессов управ-
ления водными ресурсами.

Национальная стратегия по ра-
циональному использованию во-
дных ресурсов представляет собой 
как стратегический план действий, 
так и смелую инициативу, способ-
ную стать примером для всех стран, 
стремящихся к устойчивому разви-
тию. Важно, что Азербайджан делает 
уверенные шаги к укреплению сво-
ей водной независимости, внедряя 
современные технологии и ориен-
тируясь на сохранение природы для 
будущих поколений. Эта стратегия 
- символ надежды на гармоничное 
сосуществование человека и приро-
ды, символ возрождения и уверен-
ности в завтрашнем дне. Ведь с ка-
ждой каплей воды, которую мы со-
храняем и защищаем, мы делаем мир 
лучше для себя и всех тех, кто при-
дет после нас.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Капля в будущее

С каждой каплей воды, 
которую мы сохраня-

ем и защищаем, мы де-
лаем мир лучше для 
себя и всех тех, кто 

придет после нас

 1

Самая распространенная и слож-
ная проблема, с которой стал-

киваются многие педиатры, - это 
видеть, как болеют и страдают 
дети. Именно актуальным во-
просам современной мировой 
педиатрии и был посвящен XI 
Евразийский конгресс детских 
докторов «Ребенок и общество: 
проблемы здоровья, развития 
и питания», который завершился 
на днях в Азербайджанском ме-
дицинском университете (АМУ).

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В рамках конгресса, который со-
стоялся под эгидой Евразийской фе-
дерации детских докторов (ЕФДД), 
было затронуто множество важных 
тем. Специалисты обсудили научные 
и практические аспекты развития пе-
диатрии, вопросы питания здорово-
го и больного ребенка, иммунопро-
филактику инфекционных болезней 
и т.д. Также в повестку мероприятия 
были включены такие темы, как пе-
ринатальная медицина, редкие фор-
мы сахарного диабета, коклюшная ин-
фекция, стратегия ведения часто бо-
леющих детей, респираторные вирусы 
и ЛОР-осложнения, внутрибольнич-
ные пневмонии у детей, оптимизация 
инфузионной терапии в педиатриче-
ской практике с применением алгорит-
ма искусственного интеллекта и др.

Соорганизаторами мероприятия 
стали 26 структур из Азербайджана, 
России, Беларуси, Молдовы, Казах-
стана, Кыргызстана, Таджикистана, 
а число участников форума превыси-
ло 600 человек. Это - представители 
АМУ, Милли Меджлиса, министерств 
здравоохранения, науки и образова-
ния, дипломатического корпуса, аккре-
дитованные в нашей стране, руково-
дители медицинских вузов и детских 
больниц, председатели педиатриче-
ских обществ СНГ и Китая.

Порядка 200 спикеров и модерато-
ров в своих выступлениях довели до 
сведения участников актуальные про-
блемы педиатрии и современный под-
ход к их решению. Участие ведущих 
экспертов дало возможность обме-
няться знаниями и опытом с коллега-
ми из других медучреждений и внести 
ценный вклад в развитие педиатрии.

О масштабности мероприятия 
можно судить и по статусу приехав-
ших в Баку исследователей. Это авто-
ритетные ученые, известные далеко за 
пределами своих стран, - почетный 

президент ЕФДД член-корреспондент 
РАН, профессор Борис Каганов, пер-
вый вице-президент ассоциации, зам-
директора по научной работе НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора РФ 
академик РАН Александр Горелов, ди-
ректор НИКИ педиатрии  и детской 
хирургии имени академика Ю.Вель-
тищева профессор Дмитрий Моро-
зов, президент ЕФДД  профессор 
Камчибек Узакбаев, китайские уче-
ные - президент Детского оздорови-

тельного фонда провинции Шаньси, 
руководитель Центра международ-
ного сотрудничества и обмена опы-
том Шанхайской организации сотруд-
ничества, заслуженный специалист 
детской больницы при Университе-
те Чжэнчжоу профессор Цзяо Фуюн 
и директор Сианьского международ-
ного центра реабилитации пациен-
тов с заболеваниями головного моз-
га профессор Сун Хуцзе и др.

Панельные заседания проходи-
ли одновременно в четырех залах, 
каждое из которых было посвяще-
но определенной тематике - пробле-
мам неонатальной практики, вопро-
сам эндокринологии в практике пе-
диатра, клинической фармакологии, 
фармации и биоэтике в системе «Мать 
и дитя» и т.д. 

Тематика научных докладов, с ко-
торыми выступили доктора, была по-
священа самым актуальным пробле-

мам современной педиатрической на-
уки - жизнеугрожающие состояния 
в педиатрии, муковисцидоз как мо-
дель для организации помощи паци-
ентам с орфанными заболеваниями,  
фармакоэкономический анализ по-
требления антибактериальных пре-
паратов в многопрофильном стаци-
онаре, врожденные пороки развития 
у новорожденных, индикаторы ри-
ска перехода хронического гастри-
та в язвенную болезнь у подростков, 

современный обзор основных функ-
ций витамина D в детском организме 
и факторов, тормозящих его метабо-
лизм, стратегия  рациональной анти-
бактериальной терапии в детской ре-
анимации, климатоассоциированные 
заболевания у детей  в условиях гло-
бального потепления и т.д.

Как рассказала в интервью корре-
спонденту нашей газеты председатель 
Ассоциации педиатров Азербайджа-
на, вице-президент Евразийской феде-
рации педиатров, доцент II кафедры 
детских болезней Азербайджанско-
го медицинского университета, кли-
нический иммунолог, доцент Тарана 
Таги-заде, взаимодействие с зарубеж-
ными коллегами, ведущими специали-
стами мировой педиатрии чрезвычай-
но важно. «И в этом плане, - заяви-
ла она, - конгресс обладает большой 
значимостью с точки зрения обмена 
международным опытом и результа-

тами, полученными известными экс-
пертами в ходе самых последних на-
учных и клинических исследований, 
а также с точки зрения продвижения 
возможностей взаимовыгодного со-
трудничества в сферах заботы о паци-
ентах, образования и исследований, 
презентации новейших технологий. 
Подчеркну, что возглавляемая мной 
ассоциация весьма активно поддер-
живает международное сотрудниче-
ство с самого начала своего создания 
в 1930 году. Мы всегда были заинтере-
сованы в налаживании связей с про-
фессионалами и учеными, занятыми 
в данной сфере, и стремились вносить 
вклад в коллективную практику, ведь 
педиатры - особая категория врачей».

В кулуарах конгресса удалось по-
беседовать и с гостями форума. Так,  
руководитель университетской кли-
ники Воронежского государствен-
ного медуниверситета доктор меди-
цинских наук, профессор Тимофей 
Чубаров, выступивший на конгрес-
се с двумя научными докладами «Со-
временная терапия детского ожире-
ния: новые перспективные молекулы, 
опыт применения в РФ» и «Инцидент 
как профилактика развития побоч-
ных реакций лекарственных препа-
ратов в педиатрии», отмечая высокий 
уровень конгресса (и организацион-
ный, и научный), акцентировал свое 
внимание на том, что такой формат 
необходимо продолжать и развивать. 
«Мне известно, - поделился он, - что 
у вашего медицинского университе-
та налажено сотрудничество со мно-
гими медвузами СНГ и несколькими 
российскими, в частности со Ставро-
польским и Волгоградским. Да и я не 
случайно приехал в Баку - мы сейчас 
прорабатываем вопрос налаживания 
сотрудничества АМУ с нашим Воро-
нежским медицинским университетом. 
С коллегами из Азербайджана я зна-
ком, общался с ними и на националь-
ных платформах, и на международ-
ных. Безусловно, мне известны и све-
тила, и первые лица азербайджанской 
медицины, но ведь наша задача - не 
только с ними взаимодействовать, но 
и с практикующими врачами. В науч-
ной среде (особенно в лечебной) всегда 
полезно понимать, где ты находишь-
ся, - может не в ту сторону идешь или 
вообще стоишь на месте. То есть ком-
пас надо сверять постоянно».

Растущие инвестиционные 
вливания в возрождение 

освобожденного края, пожалуй, 
ключевое условие развития эко-
номики и строительства новой 
жизни. В прошлом году финан-
совые вложения в Карабах уве-
личились аж на 80%, демонстри-
руя динамику устойчивого роста 
хозяйства и приближение целей 
«Великого возвращения». 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

С самого начала масштабного стро-
ительства в Карабахе национальное 
правительство не жалело средств на 
возрождение жизни в освобожден-
ном крае. Буквально с нуля на разру-
шенных войной и оккупацией землях 
строилась современная инфраструк-
тура, возводились предприятия и жи-
лые дома. Грандиозные цели высшего 
руководства страны заключались в том, 
чтобы превратить Карабах в триггер 
экономического роста всей страны. 
Освобожденным землям выпала важ-
ная и необходимая роль - стать цен-
тром притяжения внутреннего и зару-
бежного капиталов, современных тех-
нологий и инновационных решений 
в производстве, строительстве и ор-
ганизации быта людей. 

Здесь достаточно вспомнить, что 
реализуемые по инициативе и непо-
средственному поручению главы госу-
дарства проекты Smart Village и Smart 
City заложили фундамент под новей-
шие тренды устойчивой мобильности. 
Инновационные инвестиции превра-
тили Карабахский и Восточно-Зан-
гезурский экономические районы на-
шей страны в эффективный полигон 
применения передовых инструментов 
и телекоммуникаций, а конечной за-
дачей технологического прорыва ста-
нет улучшение качества жизни людей 
и общее благосостояние населения «ум-
ного города» и «умного села». 

Помнится, как год назад Прези-

дент Азербайджана Ильхам Алиев 
выразил уверенность в том, что че-
рез определенное время Карабах ста-
нет стимулирующей силой в экономике 
Азербайджана. На памятной встрече 
с жителями Физули и представителя-
ми общественности района глава го-
сударства сказал, что «подъем нашей 
экономики вот отсюда станет боль-
шим вкладом в общее развитие». Се-
годня мы пожинаем плоды фундамен-
тальных подходов к хозяйственному 
возрождению освобожденного края, 
а результаты этого отражаются даже 
в сухих цифрах статистики. 

Только за прошлый год в Караба-
хе и Восточном Зангезуре насчитали 
142 промышленных предприятия, что 
на 25,7% больше прошлогоднего по-
казателя. Официальные данные про-
ливают свет на лидирующие произ-
водственные позиции Карабахского 
экономического района, где на сегод-
няшний день сосредоточено 117 пред-
приятий, или 82,4% всех производствен-
ных объектов, открытых за последние 
годы в освобожденной части страны. 
О причинах столь выраженной дина-

мики свидетельствует объем финансо-
вых вложений. Только в прошлом году 
в Восточно-Зангезурский экономиче-
ский район было вложено более 4 млрд 
инвестиций, что на 80,7% больше по-
казателя позапрошлого года. 

Существенной мерой поддержки 
для малого и среднего бизнеса стала 
программа «Малые и средние пред-
приятия Карабаха», запущенная для 
содействия социальной поддержке 
и занятости семей шехидов, ветера-
нов и участников войны. Чтобы уско-
рить развитие в этом ключе, предпри-
ниматели получают длинные и деше-
вые деньги по субсидируемым ставкам, 
повышающие рентабельность пред-
приятий. Если же прибавить к этому 
системные и многолетние налоговые 
льготы, в конечном счете мы получа-
ем наибольший эффект для экономи-
ки и растущего внутреннего спроса. 
А ведь это не только инвестиции, но 
и создание новых рабочих мест, раз-
витие инфраструктуры и производ-
ственных комплексов.

Деньги недаром считаются кро-
вью экономики. Столь внушительный 

рост капиталовложений в экономику 
Карабаха принес ожидаемые плоды - 
фундаментальные меры государствен-
ной поддержки и мощный поток го-
сударственных инвестиций усилили 
интерес деловых кругов к освобожден-
ной части страны. Только за прошлый 
год число индивидуальных предпри-
нимателей, зарегистрированных для 
осуществления промышленной де-
ятельности в Карабахе и Восточном 
Зангезуре, увеличилось на 13,1% и до-
стигло 1218. 

Особенно выраженно эта позитив-
ная тенденция прослеживается в Кара-
бахском экономическом районе стра-
ны - там число физических лиц с заре-
гистрированным правом заниматься 
предпринимательской деятельностью 
выросло на 11,6% - до 1070, а в Вос-
точно-Зангезурском экономическом 
районе на 25,4% - до 148. Кроме того, 
освобожденный край является точкой 
опоры для крупных производств. Об-
ширные производственные площад-
ки становятся движущей силой эко-
номики и рынка труда, а специальные 
территории с объединенными произ-
водствами, как известно, магнит для 
частных инвестиций.

На этой волне повышается и коли-
чество получаемой в Карабахе продук-
ции: только за прошлый год благодаря 
господдержке и множеству преферен-
ций общая стоимость изготовленных 
там промышленных товаров состави-
ла 298,679 млн манатов. О новом этапе 
индустриализации нашей республики 
возвестили сразу шесть промышлен-
ных парков и четыре промышленных 
квартала, открывшихся в освобожден-
ной части страны. 

Драйверы роста
Инвестиции играют решающую роль в развитии экономики Карабаха  

Практика показывает неоспоримую  
эффективность концептуальных подходов 
страны к инвестиционной программе  
возрождения освобожденного края
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Компас надо сверять постоянно
Детские доктора Евразии заинтересованы в налаживании связей

Международное сотрудничество чрезвы-
чайно важно для обмена опытом и резуль-
татами, полученными известными экс-
пертами в ходе самых последних научных 
и клинических исследованийВ рамках программы «Великое 

возвращение» готовятся допол-
нительные меры по созданию 
новых возможностей для тру-
доустройства лиц, переселен-
ных и которые будут переселе-
ны на освобожденные от окку-
пации территории. 

В число таких мер входят усиление 
работы с социальными партнерами, 
повышение уровня профессиональ-
ных навыков безработных и содей-
ствие созданию новых рабочих мест.

Об этом было объявлено на ин-
формационной сессии, посвящен-
ной деятельности Государственного 
агентства занятости при Министер-
стве труда и социальной защиты на-
селения, сообщили в отделе по связям 
с общественностью министерства.

Министр труда и социальной за-
щиты населения Сахиль Бабаев под-
черкнул, что одной из главных задач 
является обеспечение в соответствии 
с поручениями Президента Ильха-
ма Алиева жителей Карабаха и Вос-

точного Зангезура мерами социаль-
ной поддержки и активного трудо-
устройства.

Реализация дополнительных 
мер на освобожденных от оккупа-
ции территориях послужит увели-
чению возможностей трудоустрой-
ства и устойчивого размещения на 
этих территориях.

Были обсуждены предложения 
по организации кластеров и прове-
дению цифрового мониторинга па-
кетов производства и обслуживания 
в целях повышения эффективности 
программы самозанятости. Цель соз-
дания кластеров - концентрация не-
обходимых гражданам услуг в одном 
пространстве, положительное влия-
ние на рентабельность и устранение 
неформальной занятости.

В центре внимания также нахо-
дилось предложение о переводе мо-
ниторинга пакетов производства 
и обслуживания программы само-
занятости в цифровую и электрон-
ную плоскость.

БР

Шаг к эффективной занятости
О новых возможностях трудоустройства  
на освобожденных территориях
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В Международном мугамном 
центре состоялся концерт 

Cadenza Contemporary Orchestra 
под управлением испанского ди-
рижера Мерседес Гарсия Диас. 
В программе прозвучали про-
изведения Джорджа Крамба, 
Джона Кейджа, Пьера Булеза 
и Азера Дадашева.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Ни высокая степень интеллек-
та, ни воображение, ни оба вместе 
не создают гения. Любовь, любовь, 
любовь - это душа гения», - звучит 
«Концерт для виолончели и камер-
ного оркестра» народного артиста 
профессора Азера Дадашева, посвя-
щенный памяти Кара Караева, и ве-
чер обретает особую значимость. 

Узы уважения и безмерной люб-
ви ученика к своему учителю звучат 
в каждой ноте. Виолончельный кон-
церт Азера Дадашева - откровение, 
раскрывающее глубину человеческих 
чувств. Эмоционально насыщенное 
произведение пронизано искренно-
стью и воспоминаниями. Музыка 
Азера Дадашева, богатая вырази-
тельными оттенками, изящ но опи-
сывает не только личность учителя, 
но и те ценности, которые он пере-
дал своему ученику.

Это произведение не исполнялось 
на протяжении 50 лет и впервые было 
представлено публике в исполнении 
Cadenza Contemporary Orchestra. 

- С первого сочинения, с перво-
го курса я хотел посвятить все свои 
работы ему. Он мой духовный отец, - 
признается в беседе с нами Азер Да-
дашев. - Когда на экзамене по музы-
кальной литературе в 1966 году нам 
было поручено написать о своем лю-
бимом композиторе, кто-то выбрал 
Шостаковича, кто- то - Стравинского 
или Прокофьева, а я написал о Кара 
Караеве. После того как я сообщил, 
что пишу произведение, посвящен-
ное ему, он всегда интересовался, как 
продвигается мой рабочий процесс. 
Однако, к сожалению, он так и не ус-
лышал это произведение.

- Азер муаллим, почему это со-
чинение полвека ожидало своего 
исполнения? - интересуемся мы. 

- Наконец нашелся исполнитель 
- виолончелист Эйюб Алиев. Я очень 
рад, что он исполнил это произве-
дение. У художника и композитора 
есть два самых счастливых момен-
та в жизни: первое - когда создает-
ся произведение, второе - когда оно 
исполняется. Для композитора та-
кие моменты случаются очень редко. 
В прошлом году состоялись премье-
ры трех моих произведений, в этом 
- двух, а в следующем месяце ожида-
ется премьера моей 16-й симфонии.

- Что повлияло на вас в процес-
се написания произведения? 

- Важно отметить два фактора. 
Я обожаю концерт для скрипки с ор-
кестром Кара Караева; были време-
на, когда я не мог прожить и дня 
без его прослушивания. Професси-
оналы могут заметить, что в моем 
концерте присутствует преклоне-
ние ученика перед своим мастером, 
сына перед отцом. Это двухчастный 
цикл, к слову, у гениального Берга 
также был двухчастный цикл, кото-

рый очень любил маэстро. Иногда 
Кара Абульфазович на уроке гово-
рил: «Попросите, чтобы нам дали 
послушать концерт Берга». Мы слу-
шали с ним лучшие сочинения, соз-
данные композиторами за всю исто-
рию человечества.

Кстати, с оркестром Cadenza 
Азер муаллим впервые соприкос-
нулся в 2022 году в рамках 14-го меж-
дународного музыкального фести-
валя Уз.Гаджибейли. Тогда впервые 
была исполнена его 14-я симфония 
Mələyin günü («День ангела»), посвя-
щенная его матери Мяляк ханым. 

О том, каким представляется ей 
произведение выдающегося компо-
зитора, мы интересуемся у музыко-
веда Шафагат Мамедовой:

- Постепенное ослабление и при-
остановление сердцебиения, звуча-
щего в начале произведения, а так-
же то, что оно начинается с куль-
минации, в контексте этой тишины 

создают впечатление программной 
симфонии. Драматическая линия, 
начинающаяся с тяжелой грусти и од-
новременно с интонацией протеста, 
к концу становится ярче. Звук птиц, 
слышимый в этот момент, звучит 
как: «Жизнь продолжается!»

- Как сложилось, что спустя годы 
руководство оркестра обратилось 
к концерту Азера Дадашева?

- Cadenza с первых концертов уде-
ляет особое внимание присутствию 
в программе произведений азербайд-
жанских композиторов. С высоким 
профессионализмом были исполне-
ны произведения Узеира Гаджибей-
ли, Асафа Зейналлы, Кара Караева, 
Эртогрула Джавида, Джаваншира 
Гулиева, Рахили Гасановой и других 
композиторов. Также мы не забы-
ваем и современных азербайджан-
ских композиторов. Таким образом, 
знакомим общество с интересным 
и богатым творчеством азербайд-
жанских композиторов и можем еще 
раз взглянуть на их наследие в бо-
лее глобальной перспективе.

Исполнение концерта Азера Да-
дашева было важно и для компози-
тора, и для нашего коллектива, ведь 
произведение было написано 50 лет 
назад, но не исполнено. Примеча-
тельно, что первое исполнение про-
изведения состоялось на нашем кон-
церте в июле, а в рамках фестива-
ля оно было исполнено еще раз по 
просьбам зрителей. Я считаю, что 
оно занимает особое место среди 
произведений, посвященных вели-
кому композитору.

- Есть ли в произведении тех-
нические приемы или эмоциональ-

ные характеристики, которые на-
поминают стиль маэстро Караева? 

- Окончив класс Кара Караева, 
невозможно не вдохновиться его све-
том и стилем. Тем более если учесть, 
что он привнес в азербайджанскую 
музыку технику композиции и эсте-
тику XX века. Тем не менее стиль Азе-
ра Дадашева всегда был неповторим. 
Те, кто его близко знают, понима-
ют, что как композитор, так и чело-
век он совершенно по-другому смо-
трит на такие глубокие понятия, как 
жизнь и смерть. В творчестве Дада-
шева присутствует лирическая фи-
лософия, и она очень глубока. Я ду-
маю, что все это - основные харак-
теристики, которые сближают его 
с Учителем. Произведение прозву-
чало в исполнении опытного вио-
лончелиста Эюба Алиева. Профес-
сионализм этого музыканта заклю-
чается в том, что, исполняя любое 
произведение, он способен передать 
идею композитора. Это очень важно.

- Репертуар концерта представ-
лял собой единое целое - от раз-
вязки до кульминации. Как бы вы 
охарактеризовали сюжетную ли-
нию вечера?

- Имена зарубежных компози-
торов, произведения которых были 
исполнены на первом концерте но-
вого сезона, - Джордж Крамб, Пьер 
Булез и Джон Кейдж - визитные кар-
точки музыкального мира XX века. 
Достаточно взглянуть на их биогра-
фии, творчество и идеи, чтобы убе-
диться, что они действительно звез-
ды. «Сюита для игрушечного фор-
тепиано» Джона Кейджа на первый 
взгляд может показаться экспери-
ментальным произведением, но на 
самом деле это - идея. Продолжени-
ем этой концепции стала интерпре-
тация Туркара Гасымзаде, написан-
ная для простого игрушечного фор-
тепиано и оркестра.

Наши слушатели уже давно жела-
ли услышать в исполнении оркестра 
произведения Дж.Крамба и П.Булеза. 
Количество свободных мест в зале 
подтверждало, что первый концерт 
сезона был интересен даже тем, кто 
регулярно посещает наши выступле-
ния. Слушатели оркестра Cadenza 
всегда ждут чего-то нового и луч-
шего, и мы стараемся оправдать их 
ожидания. Художественный совет 
оркестра также поддерживает эту 
линию. 70% исполненных нами про-
изведений звучат в Азербайджане 
впервые, а другие не исполнялись 
много лет. Все произведения, с ко-
торыми мы выступили, отличают-
ся уникальным составом оркестра 
Cadenza, профессиональным под-
ходом, идеальным оркестровым ба-
лансом и новой интерпретацией. 

…Но концерт на этом не завер-
шился - в исполнении Фатимы На-
сирли (скрипка), Хумай Гасымзаде 
(фортепиано), Афаг Караевой (игру-
шечное пианино), Кямрана Талы-
блы (флейта), Эюба Алиева (виолон-
чель) прозвучали «Ночная музыка II» 
Джорджа Крамба, сюита для игру-
шечного пианино Джона Кейджа, 
а также «Мемориал» Пьера Булеза.

Преклонение 
перед 
мастером

Спустя полвека оркестр Cadenza исполнил 
посвящение Азера Дадашева Кара Караеву

МУЗЫКА

Виолончельный кон-
церт Азера Дадаше-

ва - откровение, 
раскрывающее глу-

бину человеческих 
чувств. Эмоциональ-

но насыщенное про-
изведение пронизано 
искренностью и вос-

поминаниями

 br.azПолный текст 
читайте на

«Золото», «серебро» и две 
бронзовые награды - 
таков список медалей 
сборной Азербайджана 
на чемпионате мира 
по дзюдо в Абу-Да-
би (ОАЭ), где право 
сильнейшего оспа-
ривали ряд участни-
ков летних Игр в Па-
риже и первые номера, 
открывшие счет своим 
наградам в новом сезоне.

Ю.АББАСЗАДЕ

Примечательно, что соперни-
ками азербайджанского дзюдоис-
та Зелима Цкаева (81 кг), сумевше-
го показать максимум в Абу-Даби, 
были грузины: в полуфинале Зе-
лим выиграл у Димитрия Гочала-
идзе, а в финале одолел Заура Два-
лашвили. Международная феде-
рация дзюдо (IJF), комментируя 
победу Цкаева, дала емкий заго-
ловок: «Он вернулся!»

Действительно, если смотреть 
на результаты дзюдоиста, то про-
рывным для него стал конец про-
шлого - начало этого года, когда Зе-
лим выиграл два «Больших шле-
ма» в Баку, а также вошел в тройку 
на аналогичном турнире в Токио. 
В дальнейшем он несколько ушел 
в тень, неудачно выступил на чем-
пионатах мира и Европы, а также 
Олимпиаде, но теперь вновь под-
нялся на пьедестал.

В финале боролся и Ушанги Ко-
каури (+100 кг), который на своей 
третьей по счету Олимпиаде стал 
седьмым. После Парижа были во-
просы о том, продолжит ли тяже-
ловес свою карьеру и результат на 
«Большом шлеме» дал практически 
однозначный ответ. В полуфинале 
он выиграл у неуступчивого Йелле 
Сниппе из Нидерландов, а в реша-
ющей схватке уступил Валерию Ен-
довицкому (IJF). Для Кокаури это 
уже седьмой пьедестал «Большо-
го шлема» в карьере и второй фи-
нал года после Тбилиси.

Мурад Фатиев (90 кг), конку-
рировавший с Эльджаном Гаджи-
евым за место в составе на Олим-
пиаде, начал новый цикл с брон-
зовой награды. Соперники у него 
оказались достаточно интересные 
- от бразильца Джованни Ферей-
ры, который также выиграл «брон-
зу», до Йеспера Сминка. Пред-
ставителю Нидерландов Мурад 
уступил в полуфинале, но исполь-
зовал свой шанс в малом финале 

против венгра Петера Шафрани.
А вот «бронза» Ачельи Топрак 

(57 кг) стала во многом знамена-
тельной - это первая медаль для 
дзюдоистки под флагом Азербайд-
жана. Она дебютировала в конце 
прошлого года на «Большом шле-
ме» в Токио и с тех пор провела 
девять , прежде чем подняться на 
пьедестал Мирового тура. В пое-
динке за третье место Топрак вы-
играла у Флоки Локхи из Косово, 
набрав 500 рейтинговых очков. 
Хорошее начало в новом олим-
пийском цикле!

В общем зачете команда Азер-
байджана заняла пятое место, а за 
победу развернулась острая борьба 
между Нидерландами и Францией. 
При равном количестве золотых 
(2) и серебряных медалей (3), гол-
ландцы опередили соперников по 
большему количеству бронзовых 
наград (три против двух). К слову, 
«золото» в Абу-Даби смогли вы-
играть лишь пять стран, так что 
показатель нашего коллектива вы-
глядит достаточного убедительно.

И буквально на следующий день 
после завершения «Большого шле-
ма» в Абу-Даби Международная 

федерация дзюдо объявила о про-
ведении чемпионата мира-2026 
в Баку. Именно в столице Стра-
ны огней начнутся лицензионные 
квалификационные соревнования 
по дзюдо к летним Олимпийским 
играм 2028 года в Лос-Анджелесе, 
и Азербайджан вновь станет цен-
тром мира дзюдо и примет чем-
пионат мира.

Соглашение по этому поводу 
достигнуто накануне между Между-
народной федерацией дзюдо и Фе-
дерацией дзюдо Азербайджана.

Это престижное событие с не-
терпением ожидает мировое со-
общество дзюдо в новую олим-
пийскую эру. В столице Баку бу-
дут соревноваться сильнейшие 
спортсмены из многих стран мира.

В статье, опубликованной Меж-
дународной федерацией дзюдо, 
подчеркивается важность прове-
дения этого мероприятия в Баку 
и говорится, что Азербайджан стал 
сильным игроком в области дзю-
до в результате постоянной под-
держки Президента Азербайд-
жана господина Ильхама Алие-
ва, а также совместных усилий 
спортивных организаций стра-
ны. В статье также говорится о зо-
лотых медалях, завоеванных Хи-
даятом Гейдаровым и Зелимом Ко-
цоевым на Олимпийских играх 
2024 года в Париже, как верши-
не этих достижений.

16-18 октября Министерство 
молодежи и спорта (ММС) 
совместно с Федерацией ка-
ноэ и гребли Азербайджа-
на (ФКГА) организует меж-
дународный турнир «Мин-
гячевирская регата-2024».

Ю.ИБРАГИМОВ

В соревнованиях примут уча-
стие около 100 спортсменов из 
12 стран - Азербайджана, Эсто-
нии, Грузии, Италии, Венгрии, 

Казахстана, Литвы, Молдовы, 
Польши, Турции, Украины и Уз-
бекистана.

Впервые традиционная ре-
гата пройдет в освобожденном 
от оккупации Физули - на водо-
хранилище Ашагы Кендаланчай-
ском. Соревнования начнутся 16 
октября в Олимпийском учеб-
но-спортивном центре «Кюр» 
в Мингячевире. Официальная 
церемония открытия регаты со-
стоится 17 октября в Физули в свя-
зи с годовщиной освобождения 

города от оккупации.
Финальные соревнования и це-

ремония закрытия пройдут 18 
октября в Олимпийском учеб-
но-спортивном центре «Кюр» 
в Мингячевире. Следует отме-
тить, что Федерация каноэ и гребли 
Азербайджана ранее организовала 
первые масштабные спортивные 
мероприятия на освобожденных 
территориях, в том числе между-
народные турниры «Кубок Пре-
зидента» и «Мингячевирская ре-
гата» в Суговушане.

Он вернулся!
Зелим Цкаев показал максимум в Абу-Даби

Международная федерация дзюдо 
объявила о проведении чемпионата 
мира-2026 в Баку

Впервые в Физули
Мингячевирская регата пройдет в еще одном освобожденном районе

«Золото», «серебро» и две 
бронзовые награды - 
таков список медалей 
сборной Азербайджана 

ков летних Игр в Па-
риже и первые номера, 
открывшие счет своим 
наградам в новом сезоне.

Примечательно, что соперни-
ками азербайджанского дзюдоис-
та Зелима Цкаева (81 кг), сумевше-
го показать максимум в Абу-Даби, 
были грузины: в полуфинале Зе-
лим выиграл у Димитрия Гочала-
идзе, а в финале одолел Заура Два-
лашвили. Международная феде-
рация дзюдо (IJF), комментируя 
победу Цкаева, дала емкий заго-

Действительно, если смотреть 
на результаты дзюдоиста, то про-
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